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OMBUDSMAN ALFONSO HERNÁNDEZ BARRRÓN

BAJA LA 
DENUNCIA, 
NO LOS DELITOS
ALFONSO PARTIDA CABALLERO 
CONTRADICE AL GOBERNADOR.

“CLARO QUE ME 
GUSTA ZAPOPAN”

A LOS FUNCIONARIOS DE HOY LES SOBRA OFICIO POLÍTICO, 
LES FALTA RESPONSABILIDAD Y COMPROMISO SOCIAL.

PIENSAN QUE LOS BONOS DEMOCRÁTICOS DE LOS TRIUNFOS 
EN URNAS SON CHEQUES EN BLANCO.

“EL MONSTRUO ES MUY GRANDE Y EL PROBLEMA ES QUE 
NO ES UN ASUNTO ENTRE GRUPOS RIVALES NADA MÁS.

LA OBRA 
PLÁSTICA 
DE JAVIER
ARÉVALO 
NO MUERE

SEGUIREMOS 
ADMIRÁNDOLA

VIVE JALISCO 
LA PEOR CRISIS
DE DESAPARECIDOS 

EN SU HISTORIA
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los Álvarez? Hay diversas versiones, pero no creo se circuns-
criba al tema de la publicidad como el gobernador ha asegurado 
y que comentario aparte, en forma discrecional este gobierno 
la ha manejado, como se puede percibir con cerca de 70 millo-
nes de pesos que le otorga a las tres empresas que han estado 
ligadas a su proyecto político y que en la construcción de la 
imagen de su gobierno poca utilidad le han dado, si advertimos 
la imagen tan deteriorada que tiene actualmente el gobernador. 

LA NARRATIVA DE LA SEGURIDAD
¿Qué saca de quicio al gobernador 

Alfaro? ¿Qué su narrativa sobre la se-
guridad no se la repliquen los medios 
como ellos la buscan imponer y los 
culpa de la percepción negativa que 
tienen los ciudadanos hacia su gobier-
no? Si los funcionarios que tiene en 
el campo de la seguridad no ofrecen 
resultados, qué culpa tienen los perio-
distas y la prensa. Si el 99.5 por ciento 
de los homicidios quedan impunes, es 
porque las áreas de gobierno para dar-
nos seguridad simplemente son inope-
rantes. Si en el primer año de gobierno 
fueron 2,100 las personas desapareci-
das que ya no regresaron a sus casas, 
¿qué culpa tenemos los periodistas? 
No es un invento, el Gobierno Federal 
lo publicó en su Informe sobre Locali-
zación de Fosas Clandestinas y Desa-
pariciones en México.

Pero como medio informativo, 
¿cómo quedarse callado ante los mi-
les desaparecidos que se registran en 
Jalisco y las decenas o centenas ya de 
tumbas clandestinas en las que se des-
cubren muchos cuerpos sin vida que 
aparecen desmembrados una semana 
sí y otra tmabién? ¿Cómo generar una 
percepción positiva de que el modelo 
y la estrategia de seguridad que instru-
menta este gobierno es exitosa?

A lo mejor tiene razón Alfaro en 
que los delitos patrimoniales van a la baja, pero como advier-
te el maestro e investigador del Observatorio de Seguridad 
y Justicia de la Universidad de Guadalajara, Alfonso Partida 
Caballero, la gente ya no denuncia, los estudios del Inegi así 
lo señalan, únicamente el 6.3% de los delitos se denuncian, el 
92.7% no se denuncian. ¿Cuántos robos hemos o han sufrido 
alguno de nuestros familiares en los últimos dos años y cuántos 
hemos denunciado? 

La inseguridad nos golpea a todos, descalificar las críticas 
no es la forma inteligente de resolver problemas, es agravarlos 
y esos arrebatos del gobernador Alfaro lo están conduciendo a 
un negro tobogán que le hará cada vez más complicado encon-
trar la luz en la oscuridad. El rompimiento con El Informador 
es una señal ominosa de un gobierno perdido en su laberinto 
por derecho propio.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

No deja de sorprendernos el gobernador Enrique Al-
faro con las confrontaciones continuas que protago-
niza con su estilo particular de atacar y descalificar 
a través de los mensajes que envía en los videos, 

mostrando ser un político diferente, sí, que le gusta hablar de 
frente, encarando los temas, presumiendo ser muy sincero. Y 
sí, tanto que se pasa con una lógica que no es la de la política 
concebida como el arte de construir consensos, acuerdos por 
medio del diálogo inteligente, con ra-
zones y argumentos.

Muy comentadas han sido las 
descalificaciones que realizó duran-
te las últimas dos semanas contra el 
ombudsman de Jalisco Alfonso Her-
nández Barrón y la institución que 
representa, la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos, un organismo 
creado por la sociedad para que sirva 
de contra peso a los excesos y abusos 
del Estado. De igual forma el diario 
insignia de Jalisco, como se considera 
a El Informador, que cumplió ya un 
siglo de vida, fue centro de la desca-
lificación, tildándolo Alfaro de prensa 
chantajista que tergiversa la realidad, 
atacando a su gobierno porque decidió 
no darle publicidad este año.

En el caso de la Comisión Esta-
tal de Derechos Humanos, Alfaro se 
molestó porque ésta preparaba una 
segunda Macro recomendación sobre 
la contaminación del río Santiago a la 
luz de la primera Macro recomenda-
ción al cumplirse diez años de la mis-
ma y once de la muerte del niño Mi-
guel Ángel López Rocha, quien perdió 
la vida por el agua que ingirió al caer 
al río por accidente cuando jugaba en 
su colonia al lado de otros menores.

La forma de expresarse tan peyo-
rativa tanto del gobernador como de 
su coordinador del gabinete de segu-
ridad, Macedonio Tamez  hacia la CE-
DHEJ, descalificando a su titular resultó muy penosa. Rudeza 
excesiva mostraron los dos personajes sin respeto a una insti-
tución.

Y durante la pasada semana, el gobernador Alfaro rompió 
lanzas con quien ha sido su gran aliado en este arranque tan 
complicado que ha tenido la administración que encabeza, 
cuando el diario se dedicó a apuntalar sus principales accio-
nes y programas de gobierno, alineando incluso su política 
editorial en la confrontación que tuvo el líder de Movimiento 
Ciudadano desde antes que tomara posesión del Gobierno del 
Estado contra el Gobierno Federal y la política del Presidente 
López Obrador.

El apoyo que le brindó el dueño de este diario, Carlos Álva-
rez del Castillo, fue siempre muy generoso, haciendo sinergia 
con un grupo de empresarios jaliscienses con los que el editor 
ha hecho causa común desde hace varias décadas.

¿Cuál fue la causa de la irritación del gobernador con Car-

PRENSA Y 
DERECHOS HUMANOS

SI LOS FUNCIONARIOS QUE 
TIENE EN EL CAMPO DE LA 
SEGURIDAD NO OFRECEN 
RESULTADOS, QUÉ CULPA 
TIENEN LOS PERIODISTAS 
Y LA PRENSA. SI EL 99.5 

POR CIENTO DE LOS HOMI-
CIDIOS QUEDAN IMPUNES, 
ES PORQUE LAS ÁREAS DE 
GOBIERNO PARA DARNOS 

SEGURIDAD SIMPLEMENTE 
SON INOPERANTES. SI EN 

EL PRIMER AÑO DE 
GOBIERNO FUERON 2,100 

LAS PERSONAS DESAPARE-
CIDAS QUE YA NO REGRE-

SARON A SUS CASAS, ¿QUÉ 
CULPA TENEMOS LOS 

PERIODISTAS? 

LOS HOMBRES DEL PODER

MIRZA FLORES: 
“CLARO QUE ME GUSTA ZAPOPAN; SOY
UNA MUJER QUE ME HE PREPARADO”

>LA COMISIÓN DE VIGILANCIA TRABAJA DE FORMA MUY TÉCNICA

Por Diego Morales

Ante las versiones 
que apuntan que 
es una de las car-
tas para aparecer 

en la boleta electoral para 
la presidencia de Zapopan, 
la diputada de Movimien-
to Ciudadano Mirza Flores 
Gómez no niega que le gus-
ta el municipio, que se sien-
te preparada para aspirar a 
dicho cargo, sin embargo, 
con cautela manifiesta que 
esperará los tiempos y for-
mas que se den en su pro-
yecto político.

“Soy una mujer que me 
he preparado, me he for-
mado desde joven para ir 
logrando objetivos, soy una 
persona que me fijo metas 
y plazos para ir logrando lo 
que voy queriendo”. 

“Cuando llegué a este 
proyecto político con la in-
tención de sumar en un pro-
yecto en el que creo, desde 
el lugar que esté, estoy segu-
ra que voy a sumar. No soy 
ambiciosa, en una carrera 
profesional vas avanzando, 
eres parte de un proyecto. 
Me gusta el proyecto en 
donde estoy, el lugar donde 
al final del día el grupo po-
lítico decida que todos los 
actores debemos participar, 
ahí voy a estar, pero nunca 
detrás de la raya”.

Agrega: “La respuesta, 
claro que me gusta Zapo-
pan, ahí he trabajado los úl-
timos años de mi vida. Nos 
hemos preparado muchas 
personas para ello, habemos 
muchos aspirantes, así que 
pues…”, puntualizó.

LA PODEROSA COMI-
SIÓN DE VIGILANCIA

Aunque la Comisión 
de Vigilancia que encabeza 
puede ser sujeta a politiza-
ción, lo único que se trabaja 
es de manera muy técnica, 
sin margen de maniobra 
para beneficio o perjuicio 
de nadie, señala la diputada 
de Movimiento Ciudadano, 
Mirza Flores, quien resalta 
que dicha comisión es alta-
mente técnica, transparente 
y tiene las puertas abiertas 
para todos los grupos parla-
mentarios.

“La comisión puede ser 
sujeta a ser politizable, pero 
sobre todo fuera de la comi-
sión. Se hacen muy políti-
cos los temas, dentro de la 

La diputada Mirza Flores acepta su interés por ser candidata 
a la alcaldía de Zapopan en entrevista en Tela de juicio, pero 
aclara que esperará los tiempos y la decisión del grupo al 
que pertenece.

POLÍTICA Y FISCALIZACIÓN LEGISLATIVA

comisión lo único que hacemos es trabajar de manera muy 
técnica”. 

“No nos permite la ley tener margen de maniobra ni 
para beneficio ni perjuicio de nadie, se ha venido reforman-
do tanto la Ley Orgánica del Poder Judicial, la Ley Orgáni-
ca del Poder Legislativo, la Ley de Fiscalización del Estado 
de Jalisco, la Constitución de Jalisco, para que se trabaje 
como dice el librito”. 

“Es una comisión altamente técnica, transparente, tra-
bajamos de puertas abiertas, de manera directa con todos 
los asesores de todos los grupos parlamentarios”, precisa en 
entrevista en el programa radiofónico Tela de juicio”.

Respecto a las voces que afirman que pudieran retrasar 
las cuentas públicas para afectar a ciertos personajes pú-
blicos, la legisladora de Movimiento Ciudadano precisó 
que en la comisión se trabaja bajo un libreto y no tienen 
la facultad para agilizar o retrasar los procesos a los entes 
auditables.

“Tenemos en la comisión a MORENA, PAN, PRI, Mo-
vimiento Ciudadano. Estamos todo el tiempo trabajando 
como órgano colegiado, una vez que llegan los informes 
de la Auditoría, llega al Congreso del Estado el primer in-
forme, es el momento procesal que dura hasta 9 meses para 
que los entes auditables aporten lo que a su derecho con-
venga”. 

“En estos meses los entes auditables aportarán mayores 
pruebas si así lo creen conveniente, nosotros lo único que 
hacemos es ordenar y dictaminar, pasar a pleno para que 
se tenga conocimiento que ese ente aportó documentación 
y entonces se remite de regreso a la Auditoría, que revisa 
esa nueva documentación y ellos a su criterio determinan 
si solventan el crédito o no, y nos lo mandan de regreso”.

Subraya: “En el segundo informe, llega de nuevo a la 
comisión, debemos dictaminar lo que la Auditoría determi-
na, pero nosotros vuelve el segundo caso idéntico, tenemos 
hasta 9 meses para que ese ente vuelva a aportar nueva 

documentación, si a su derecho conviene, mucha de esta 
documentación es porque antes no existía la manera que lo 
pudieran probar, hasta ese momento pueden probar, traen 
la documentación pero ya no lo volvemos a la auditoría, el 
pleno determina si aportaron nueva documentación que se 
someta al estudio de la unidad de vigilancia”.

SIN DIRECTOR DEL ÓRGANO TÉCNICO

Entre los retrasos en las cuentas públicas, Mirza Flores 
destaca que no cuentan con las herramientas ni el perso-
nal necesario para la labor que se requiere, como es el caso 
del director del órgano técnico, la Unidad de Vigilancia del 
Congreso del Estado  que es indispensable para la agiliza-
ción de los procesos y el cual el puesto está vacante desde 
noviembre.

“Nadie quiere tener un cargo señalado, más si es un gas-
to que se ejerció. En esta segunda parte en el que el pleno 
envía a la Unidad de Vigilancia los informes para que vuel-
van a ser analizados por segunda vez con un criterio técni-
co, ahí es en donde estamos, porque actualmente no tengo 
director del órgano técnico, desde octubre que renuncia y en 
noviembre se hace entrega recepción”. 

Sobre la renuncia del anterior director, así explica las 
razones del movimiento:

“Lo diré de manera correcta, sus aspiraciones profesio-
nales no congeniaban con la actividad de tanta responsabi-
lidad de la comisión, presentó su renuncia y entonces me 
quedé sin director. Todos los informes que han salido de 
la comisión al pleno, que aportaron nueva documentación, 
están dentro de la unidad esperando a que se elija un nuevo 
director del órgano técnico porque así lo establece la ley”.

HAY 53 INFORMES EN ESPERA DE DICTAMINARSE
Añade: “No es un grupo que quiera amagar a alguien, 

es seguir el librito, no podemos omitir opiniones. Está el 
caso de los primeros informes, de los 53 que están en es-
pera de ser dictaminados, hay 12 que están en espera para 
ser regresados a la Auditoría Superior del Estado de Jalis-
co. Hay una lista de prelación de todo lo que nos llega de 
Auditoría, yo no puedo brincarme un ente auditable, hay 
una lista, así como se votan en el pleno, se forman, y la que 
tiene más prisa que eso salga soy yo, no quiero tener trabajo 
encarpetado. Pero quiero transparentar el trabajo y emitir 
las opiniones técnicas, tanto así que nunca ha habido ni un 
escándalo de ningún partido del trabajo que hacemos en la 
comisión y vaya que pudieran estar haciendo bulla si algo 
no les gustara”.

LA ENCERRONA CON MOVIMIENTO CIUDADANO
Sobre la encerrona de diputados locales de Movimien-

to Ciudadano con el gobernador y funcionarios estatales, 
en donde se precisó que hubo algunos regaños y dejó ecos 
tras la reunión, Mirza Flores aseveró que al contrario, no 
hubo manotazos, ni regaños, sino una interacción con la in-
tención de fortalecer el proyecto de gobernanza que tienen 
como grupo político.

“Yo nunca sentí el regaño. Tuvimos reunión con los 
coordinadores del gabinete, fue muy enriquecedor conocer 
los proyectos que tienen para el siguiente año y cómo po-
demos a través de proyectos concretos y ambiciosos para 
los jaliscienses armar agendas legislativas, que vayamos 
encausados todos a que las cosas sucedan. Yo la verdad me 
pareció extraordinario, para que en una encerrona, sin dis-
tracciones, poder trabajar. Empezamos 8:30 de la mañana, 
comíamos a las 2:30 de la tarde, retomamos actividades a 
las 5, para concluir a las 8:30 o 9”.

Añadió: “El jefe de gabinete fue didáctico con los pro-
yectos que hay del gobierno del estado para todo este año, 
nos dio hasta adelantos que no puedo decir, que son positi-
vos, en marzo y abril habrá sorpresas buenas para Jalisco, 
para el proyecto, donde podemos todos trabajar y ser parte 
de este proyecto”.

Soy una mujer 
que me he pre-
parado, me he 
formado desde 
joven para ir 
logrando objeti-
vos, soy una per-
sona que me fijo 
metas y plazos 
para ir logrando 
lo que voy que-
riendo (…) claro 
que me gusta 
Zapopan, ahí he 
trabajado los 
últimos años de 
mi vida”.

MIRZA FLORES/ 
DIPUTADA POR 

MOVIMIENTO 
CIUDADANO



CONCIENCIA PÚBLICA [Semana del 17 al 23 de Febrero de 2020] Guadalajara | SEMANARIO
5

[Semana del 17 al 23 de Febrero de 2020] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
4

>En Voz Alta< >Fotonota<

>Cierto o falso<“Ese repentino cambio de posición, 
particularmente de El Informador (parece 
que tiene) que ver con la idea de que este 
año decidimos no meterle un solo peso 
porque tenemos prioridades distintas (…) 
Y como venganza o ajuste de cuentas, 
ahora decidieron emprender una guerra de 
mentiras contra el gobierno de Jalisco (…) 
Quiero decirle a los periódicos, a sus dueños, 
que no pierdan el tiempo. Pueden decir todas 
las mentiras que quieran, en este estado hay 
libertad de expresión, pero no van a doblar 
al gobierno. Si en eso deciden convertir sus 
medios, es decisión de ustedes. Este gobierno 
no acepta chantajes”.

“Ojalá el gobernador escuchara a los que 
hemos estados muchos años en la ciudad 
y que hemos probado ser ciudadanos 
comprometidos con la sociedad. Lo que El 
Informador ha publicado  con el tema de 
seguridad son datos obtenidos de fuentes 
confiables a nuestro criterio (…) Seguiremos 
siendo positivos, constructivos y orientadores, 
no duden que el ser diario independiente nos 
dignifica y jamás usaríamos esta bandera 
en la bajeza del chantaje que yo desconozco 
como objetivo de nuestra publicación”.

¿Qué compromiso tiene el gobernador Enrique Alfaro con 
Fernando Petersen Aranguren para sostenerlo al frente de 
la Secretaría de Salud del Estado, pagando el alto costo 
de la ineficiencia, como lo muestran los vergonzosos  li-
derazgos de Jalisco en muertes por dengue e influenza? 
¿Es la demostración del gobernante del manejo del poder 
irracional y la soberbia de tope en lo que tope? ¿Con este 
funcionario el controvertido jalisciense espera demos-
trarle al gobierno federal su capacidad para manejar los 
recursos del Insabi en Jalisco?

>GERARDO OCTAVIO 
SOLÍS/
Los homicidios no los 
pueden frenar.

Tope en lo que tope

MENSAJE DE CARLOS ALVAREZ DEL CASTILLO 
A SUS AMIGOS EN REDES

ENRIQUE ALFARO RAMÍREZ/
GOBERNADOR DE JALISCO

¿Cómo entender el choque entre el gobernador Enrique 
Alfaro y el dueño del diario El Informador? ¿Es un tema 
de chantaje o de soberbia? En los círculos empresariales 
y políticos se comenta del grave error que ha cometido el 
titular del Poder Ejecutivo con el rompimiento con quien 
se había convertido en su principal aliado y defensor 
desde el espacio de la comunicación.  Carlos Álvarez del 
Castillo, no sólo es propietarios de uno de los medios con 
mayor liderazgo en la opinión pública de Jalisco, sino 
además es punto de unión de uno de los grupos empresa-
riales más influyente de Jalisco.

>CARLOS ALVAREZ DEL 
CASTILLO/
El rompimiento con el 
gobernador Enrique 
Alfaro.

>FERNANDO PETERSEN 
ARANGUREN/
Protegido por la política 
del tope en lo que tope.

Rompe lanzas

La corrupción y la frivolidad fueron  el sino del pasado 
sexenio que encabezó el Presidente Enrique Peña Nieto. 
La famosa casa blanca de la entonces esposa de Peña 
Nieto, Angélica Rivero, construida por Juan Hinojosa Can-
tú, se convirtió en el símbolo de la corrupción. Ahora con 
la detención en Málaga, España, del ex director de Pemex, 
Emilio Lozoya Austin y el juicio que se lleva a cabo, por 
primera ocasión en la historia de México, se podría llegar 
al enjuiciamiento a un ex presidente por actos de corrup-
ción.

>ENRIQUE PEÑA NIETO/ 
El ex presidente podría 
ser llevado a juicio

En la mira

Por | Óscar 
Ábrego

El pasado 11 de febrero, en rueda de prensa reali-
zada en el Parque Revolución, miembros del Co-
lectivo Por Amor a Ellas y Ellos denunciaron que 
en el presupuesto estatal del 2020, aprobado por 

los diputados, se priorizó destinar más recursos para gastos 
del ingeniero Enrique, que para buscar a personas desapa-
recidas.

A decir de Andrés Barrios, integrante de dicho orga-
nismo, se autorizaron 167 millones de pesos para difusión, 
agenda, y actividades de Alfaro Ramírez, mientras que la 
Comisión de Búsqueda de Personas Desaparecidas sólo 
recibirá 29 millones, lo que representa 2 millones menos 
que en 2019.

Más aún, de acuerdo a este organismo, el gobierno es-
tatal gasta más en entretenimiento que en la localización de 

desaparecidos, a pesar de que éste es el mayor problema 
que azota a Jalisco, con más de 8 mil víctimas.

Sobre el particular, Esperanza Chávez, vocera del mo-
vimiento, aseguró que el mandatario estatal prometió 543 
millones de pesos para las instancias que tienen que ver 
con la atención a desparecidos, pero en el presupuesto de 
egresos de este año, solamente otorgó 517 millones. 

“Resulta indignante que hay rubros que le merecieron 
un mayor recurso, como el aumento de 77% en el presu-
puesto de la Agencia Estatal de Entretenimiento, que pasó 
de 19.5 a 34. 5 millones, superando por 5 millones lo asig-
nado a la Comisión Estatal de Búsqueda de Personas Desa-
parecidas del Estado de Jalisco”, acusó Esperanza Chávez.

Los datos anteriores no sólo son reveladores, sino que 
además confirman que para el gobierno anaranjado -como 
para la mayoría de los diputados- las prioridades presu-
puestales están orientadas a todo aquello que represente 
negocio a sacie el apetito egocéntrico de quienes hoy se 
ostentan como el poder real de Jalisco.

Nada más hay que recordar que nuestra entidad ocupa 
el segundo lugar nacional en número de personas desapa-
recidas durante 2019, con 2 mil 100 desapariciones, según 
el “Informe sobre Localización de Fosas Clandestinas y 
Desapariciones en México” publicado el 6 de enero por el 
Gobierno Federal.

Por cierto, curiosamente, el mismo día en que el preci-
tado Colectivo salió ante la opinión pública, Enrique Alfaro 
arremetió a través de sus redes sociales contra El Informa-
dor, al que acusó de crear una campaña para desacreditar al 
gobierno del estado. 

“Ese repentino cambio de posición, particularmente de 
El Informador, parece que tiene que ver con la idea de que 
este año decidimos no meterle un solo peso porque tene-
mos prioridades distintas, y como venganza o como ajus-
te de cuentas, ahora decidieron emprender una guerra de 
mentiras contra el gobierno de Jalisco”, expresó.  

“Hace unos días El Informador, en algunas notas, ha 
salido a desacreditar una vez más el trabajo, las acciones y 
los resultados que estamos dando en materia de seguridad”, 
añadió. 

Y para rematar, agregó: “Decirle a los periódicos, a sus 
dueños, que no pierdan el tiempo. Pueden decir todas las 
mentiras que quieran, en este Estado hay libertad de expre-
sión, pero no van a doblar al gobierno. Si en eso deciden 
convertir sus medios, es decisión de ustedes. Este gobierno 
no acepta chantajes”.

En el epicentro de este tema se aloja una verdad impo-
sible de ocultar: el dinero público (cientos de millones de 
pesos) se queda en las arcas de sus empresas de imagen y 
autopromoción.

Pero eso será objeto de análisis en otra ocasión.  

LAS PRIORIDADES 
DE ALFARO 

>DE FRENTE AL PODER<

Para la fecha de publicación de este texto ya todo el 
mundo cultural habrá dado cuenta de la muerte de 
un tapatío de excepción: Javier Arévalo.

Hablar de “todo el mundo cultural” quizá re-
sultará exagerado para otros, no para Arévalo, su obra 
impactó en muchos países, testigo de ello –solo por citar 
algunas- son los galardones que recibió como el del Primer 
Premio de Grabado en la Bienal de Tokio, Japón en 1970 o 
de sus diversas exposiciones individuales, entre las que se 
cuentan “Javier Arévalo. Exposición Antológica”, llevada 
a Los Patios Gallery en San Antonio, Texas allá en 1991, 
‘El México Mágico de Arévalo’, presentada en el Améri-
cas Gallery de la urbe neoyorquina en 1993, incluyendo 
el Palacio de Bellas Artes de la Ciudad de México, entre 
muchísimas otras.

Para tratar de darle una justa dimensión al trabajo del 
maestro Arévalo baste decir que formó parte del grupo de 
trabajo de la aventura chilena del muralista Jorge González 
Camarena, fue discípulo de Jorge Martínez quien abrevaba 
nada más de Orozco y que su talla era similar a la de Cuevas 
y Toledo (ambos fallecidos), luego entonces su muerte es la 
del último de una importante generación de los hacedores 
del “realismo mágico”.

El distinguido jalisciense vio la luz hace 83 años y se 
prendió de ésta para toda la vida, la luminosidad que irra-
diaba de su obra solo es superada por la que el personaje 
emitía, lleno siempre de sapiencia, bonhomía y generosi-
dad, nunca negó un consejo a quien se le acercara a pedirlo, 
ni rehusaba ningún tema para conversar. 

Tuve el enorme honor de conocerlo en la calidez del 
Colectivo Pedro Garfias a través de los invariablemente 
desprendidos Natalia y Raúl, donde varias tardes escuché 
tantas anécdotas de una vida larga, productiva y exitosa, no 
exenta de sin sabores, cuestas arriba y de superaciones a 
ese misterioso camino que todos transitamos denominado 
precisamente vida.

De las historias que le escuché recuerdo dos por sobre 
las distintas que mi memoria tiene almacenadas, una, la de-
cisión de irse a vivir por meses a unas cuevas frente a la 
Ribera de Chapala, de la que resultó una de sus grandes pin-
turas, “La Mujer preñada” y la otra fue que en sus moceda-
des jugó futbol en fuerzas inferiores donde fue compañero 
de otro grande: Salvador Reyes, el artista de la plástica por 
izquierda y el del balón por derecha, por cierto, en el equipo 
grande de México. 

En una de esas tardes de larga charla le pregunté por 
el premio o reconocimiento de los incontables que había 

recibido que le produjera mayor satisfacción y sin duda me 
expresó con un notorio sentimiento que fue la presea José 
Clemente Orozco y dijo: “imagínate Raúl llevar la medalla 
con el nombre del pintor que más admiro”.

Son incontables las frases llenas de ingenio de este 
creador de vida, quizá me quede con la que me consta que 
refleja más su esencia “Nací para vivir, no para durar”, sin 
embargo, cumplió las dos, vivió y duró.

Me desconcierta el estado de ánimo que me aqueja, des-
conozco si estoy triste porque se fue o regocijado de haberlo 
conocido y disfrutado, me alejaré de Aristóteles un poco, 
quien decía en su libro IV de metafísica que las cosas no 
pueden ser y no ser al mismo tiempo, así que me permitiré 
probar estos dos sentimientos simultáneamente.

Platicaba el viernes pasado en el emotivo entierro del 
artista con Raúl, sobrino y “mano derecha” del Maestro que 
se cumplió su deseo de que sus restos mortales permane-
cieran en esta ciudad y de la competencia interna que se 
libraba dentro de él entre los espíritus del viajero impeder-
nible que fue y el del pintor, difícil saber cuál personalidad 
dominaba a la otra, lo cierto es que en vida ganó el pintor y 
en su muerte triunfó el viajero.

La ironía de la vida hizo que presenciara que el día en 
que en buena parte del mundo se festeja el día del amor, 
fuera enterrado don Javier con el mismo sentimiento objeto 
de la celebración, ese que mostró a su familia y a todos sus 
amigos y que hizo que a no pocos nos inculcara el gusto por 
al arte en general y por la pintura en particular.

Se fue pues el enigmático y místico maestro Javier Aré-
valo, del que conservaré el recuerdo de su sencillez en el 
trato y de la honradez de su obra.

Hasta pronto amigo querido.

EL ADIÓS DE 
UN GRANDE

OPINIÓN
Juan Raúl 
Gutiérrez 
Zaragoza

Por |

>Fuego cruzado<
A los que gritan y ofenden les digo desde 
ahorita, no pierdan su tiempo, yo estoy 
concentrado en lo mío y vamos a dar 
resultados como en cada responsabilidad de 
gobierno vamos a acallar las bocas de quienes 
no creen, de quienes piensan que todos somos 
iguales”.

Desde ahora decir que estamos trabajando 
de manera coordinada con el gobernador de 
Jalisco Enrique Alfaro y que así vamos a seguir, 
no podemos estarnos peleando, se requiere 
unidad, la patria es primero”.

ENRIQUE ALFARO RAMÍREZ/
GOBERNADOR DE JALISCO

Mensaje en Lagos de Moreno ante el 
Presidente López Obrador.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/
PRESIDENTE DE MÉXICO 

En el evento de la Guardia Nacional en Lagos de Moreno

REGISTRÓ CERCA DE 1.5 MILLÓN DE VISITANTES
LA GRAN FIESTA DE LO TAPATÍOS: GD LUZ 2020

Como parte de los festejos del aniversario 478 de la fundación de Guadalajara, del 12 al 15 
de febrero se realizó el festival GDLuz, que en su cuarta edición tuvo como eje temático la cul-
tura mexicana con su colorido, texturas, textiles, música y gastronomía, en un recorrido de dos 
kilómetros de iluminación. La fiesta de luz de este año, consolidada como un referente a nivel 
internacional, logró congregar a cerca un millón y medio de personas a lo largo de cuatro días, 
superando la meta que se tenía prevista.

SON INCONTABLES LAS FRASES 
LLENAS DE INGENIO DE ESTE 
CREADOR DE VIDA, QUIZÁ ME 

QUEDE CON LA QUE ME CONSTA QUE 
REFLEJA MÁS SU ESENCIA “NACÍ 

PARA VIVIR, NO PARA DURAR”, SIN 
EMBARGO, CUMPLIÓ LAS DOS, VIVIÓ 

Y DURÓ.

A DECIR DE ANDRÉS BARRIOS, 
INTEGRANTE DE DICHO ORGANISMO, 
SE AUTORIZARON 167 MILLONES DE 
PESOS PARA DIFUSIÓN, AGENDA, Y 
ACTIVIDADES DE ALFARO RAMÍREZ, 

MIENTRAS QUE LA COMISIÓN 
DE BÚSQUEDA DE PERSONAS 

DESAPARECIDAS SÓLO RECIBIRÁ 29 
MILLONES, LO QUE REPRESENTA 2 
MILLONES MENOS QUE EN 2019.
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LÍMITE A LOS PODERES
“Las comisiones de derechos humanos que se crean hace 
aproximadamente 30 años, fueron creadas con un propó-
sito, ponerle límite a los poderes desde el enfoque de los 
derechos, ese es el trabajo y el mandato que establece 
desde la Constitución, a nosotros nos toca decirle a las 
autoridades cuando hay violaciones a los derechos huma-
nos”.

FUNCIONARIOS SIN COMPROMISO
Falta compromiso, algo que falta mucho en el funcionaria-
do actual de todos los niveles, tienen mucho oficio políti-
co, pero les falta responsabilidad social y el dolor de las 
víctimas no los mueve o no hace que asuman con la res-
ponsabilidad que deben y se ha generado un descrédito de 
las instituciones que raya ya en un escepticismo social”.

EL MONSTRUO ES MUY GRANDE
“El monstruo es muy grande y el problema es que no es un asunto entre grupos rivales 
nada más y el mejor ejemplo es lo que ocurrió con los tres estudiantes de cinematogra-
fía. Es realmente muy lamentable la barbarie a la que hemos llegado como sociedad y 
en buena medida también por la falta de acciones oportunas de los gobiernos, que han 
permitido que se genere la impunidad, la corrupción”.

PÉRDIDA DE CAPACIDAD DE ASOMBRO
“Por desgracia hemos perdido la capacidad de asombro, son fuerzas que desconoce-
mos la dimensión que tienen por el poderío económico, de armamento, de personal e in-
cluso cuentan con apoyo de sectores de la población que ven en la vida delincuencial, la 
forma de construir un proyecto de vida, la narcocultura y toda esta apología del delito”.

A LOS FUNCIONARIOS ACTUALES: 
LES SOBRA OFICIO POLÍTICO, PERO 
LES FALTA RESPONSABILIDAD SOCIAL

>VIVE JALISCO LA PEOR CRISIS DE DESAPARECIDOS DE SU HISTORIA

Por Mario Ávila

El ombusdman de 
Jalisco, Alfonso 
Hernández Barrón 
les recuerda a los 

nuevos gobernantes que “se 
equivocan los que piensan 
que los bonos democráti-
cos que les dan los triunfos 
en las urnas, son cheques 
en blanco que les facultan 
para hacer lo que les pegue 
la gana; no señores, nada de 
eso”.

De la misma forma les 
echa en cara “su falta de 
compromiso, quienes po-
drán tener mucho oficio 
político, pero con una gran 
carencia de responsabilidad 
social y el dolor de las vícti-
mas no los mueve o no hace 
que asuman con la respon-
sabilidad que deben y se ha 
generado un descrédito de 
las instituciones que raya ya 
en un escepticismo social 
hacia todo lo que huela a 
gobierno”.

Y frente a la crisis de 
desaparecidos que vive 
Jalisco, expresa: “Por des-
gracia hemos perdido la 
capacidad de asombro, son 
fuerzas que desconocemos 
la dimensión que tienen por 
el poderío económico, de ar-
mamento, de personal e in-
cluso cuentan con apoyo de 
sectores de la población que 
ven en la vida delincuencial, 
la forma deconstruir un pro-
yecto de vida, la narcocultu-
ra y toda esta apología del 
delito que es muy seductora 
para algunos sectores de la 
población, incluso alguien 
me platicaba que hasta un 
10% de la población puede 
estar involucrada en este 
tipo de actividades”.

LA ENTREVISTA
Pregunta. Qué nos 

puede decir del trabajo 
que se realiza en la aten-
ción a víctimas y desapa-
rición de personas.

Respuesta. La tesis ini-

El dolor de las víctimas no los mueve a los funcionarios actuales, precisa el ombudsman de Jalisco Alfonso Hernández Barrón.

cial es que la violación más grave de derechos humanos que 
vive Jalisco y México es el grave flagelo de la desaparición 
de personas, tanto la desaparición forzada como la come-
tida por particulares, estamos hablando de cifras mayores 
a las de las guerras en el Continente y que nos colocan en 
una situación que algún día la historia recordará como la 
época de la desaparición de personas en México. Y ante este 
escenario el mayor desafío de la CEDHJ es precisamente 
la agenda de la desaparición de personas. Nosotros desde 
que llegamos a la institución creamos un área especializada 
para atender este tema, está adscrita a la Cuarta Visitaduría 
y justamente íbamos llegando cuando elaboramos una reco-
mendación general, porque era  tan grave el problema, yo lo 
conocía porque me tocó documentar casos de desaparición 
de personas y ya traía yo el puso de lo que había en el Esta-
do, la seguridad en Jalisco se vino al hoyo en el 2008, 2009 
yo lo percibía en los recorridos que hago permanentemente 
por el Estado, como ya proliferaba la presencia de grupos al 
margen de a ley, con retenes, convoyes y lo que platicaba la 
gente de como se incrementaba la presencia en las comuni-
dades y la desaparición de personas.

P. ¿Cómo enfrentaron esa crisis? 
R. Justo cuando nosotros emitimos la recomendación 

general, se da el caso de los estudiantes de cinematografía 
y hasta ese momento la sociedad voltea a ver y tratar de 
comprender el dolor de las familias que por lo general se 

ven solas en su lucha porque todo mundo prefiere dar la 
vuelta, incluso los propios familiares, al grado de que en 
muchos de los casos la única que sigue buscando es la ma-
dre, que nunca va a dejar de buscar a sus hijos. Y en esa 
recomendación general ya decíamos todas las acciones que 
se tenían cuando menos hacer para garantizar el acceso a la 
justicia y en ese proceso iban creando la Fiscalía Especiali-
zada, el área para la búsqueda se había quedado sin titular, 
fue el 2017 y el primer semestre del 2018 cuando podemos 
decir que Jalisco iba incluso adelantado en relación a otros 
estados, porque fue el primer estado que creó la Fiscalía 
Especializada, pero entonces se viene la crisis en Ciencias 
Forenses.

P. ¿Estaban mejor cuando estaban peor?
R.  En esa época te puedo decir que ha sido uno de los 

grandes desafíos a los que me he enfrentado, algo surrealis-
ta, un tráiler cargado de cuerpos de personas sin identificar 
circulando por las calles de nuestra ciudad, derramando los 
líquidos que surgen de los cuerpos y porque además el trato 
no era el adecuado. En ese momento nosotros tomamos la 
decisión de instalarnos en el IJCF en donde estuvimos 6 
meses y nos dimos cuenta de muchas situaciones. Al prin-
cipio decían que eran 157 las personas que estaban ahí, des-
pués que eran 283, después que fueron 444 cuando vino 
la Policía Científica y finalmente nosotros documentamos 
que eran 605 cuerpos y de cada uno de estos casos abrimos 

A veces se equi-
vocan los que 
piensan que los 
bonos demo-
cráticos que les 
dan los triunfos 
en las urnas, 
son cheques en 
blanco que les 
facultan para 
hacer lo que les 
pegue la gana; 
no señores, nada 
de eso”.

ALFONSO 
HERNÁNDEZ 

BARRÓN/
PRESIDENTE DE 

LA COMISIÓN 
ESTATAL 

DE DERECHOS 
HUMANOS DE 

JALISCO

un expediente porque no tenían ellos una familia que vinie-
ra a interponer una queja y la hicimos de manera oficiosa 
porque en muchos de esos cuerpos empiezan a aparecer un 
patrón de inconsistencias, deficiencias, había cuerpos que 
tenían identificaciones oficiales, otros que tenía datos para 
hacer posible la localización de sus familiares.

P. ¿Hay un antes y un después?
R. En las recomendaciones están muy precisos los da-

tos, desde que no se investigaban, los expedientes sí eran 
muy voluminosos, pero de puros oficios entre los propios 
funcionarios que se volvían a reenviar, cambios de agente 
del Ministerio Público, no se daba seguimiento a los dic-
támenes que deberían de integrar el expediente básico de 
identificación. Después de esa contingencia nosotros nos 
integramos al Comité de Inhumación convocado por el Eje-
cutivo en donde se integra un expediente que debe contener 
7 dictámenes que hagan posible que posteriormente una 
de esas personas que están en ese momento sin identificar 
pueda ser identificada después por su familia a través de 
imágenes, adn, dictamen antropológico, la necropsia o bien 
una de las 7 opciones con las que hoy se cuenta.

P. ¿Y qué le falta al gobierno, recursos, personal, tec-
nología, voluntad?

R. Mira, todo eso le falta, pero principalmente le falta 
mejorar la coordinación. Te voy a dar un ejemplo, una de 
las recomendaciones que emitimos el año pasado habla de 
una persona extranjera que viene de vacaciones y que no 
regresa a su lugar de origen (Canadá), la familia viene y 
hace el reporte, investiga y en todas las instancias le dicen 
que su hijo no está. Al año le avisan que ya lo encontraron, 
pues resulta que cuando ella vino la primera vez, ya estaba 
a disposición de las instituciones públicas, pero no había 
coordinación; pero eso no es lo más grave, les envía el dine-
ro desde Canadá para que manden el cuerpo y le hablan y le 
dicen que el cuerpo se lo entregaron por equivocación a otra 
familia y ellos ya lo habían incinerado, lamentable también 
que en la religión de la familia de la víctima no está contem-
plada la incineración. De cualquier manera, buscan la forma 
de hacer estudios de adn aprovechando que en las eviden-
cias había quedado una parte ósea y resulta finalmente que 
en las instituciones públicas, la habían extraviado. Este caso 
refleja fielmente que faltan recursos sin duda, pero hay otras 
cosas y yo creo que como dice ese dicho ‘no hay buenos o 
malos ejércitos, lo que hay son buenos y malos generales’.

LES FALTA COMPROMISO
P. ¿Falta talento?
R. Falta compromiso, algo que falta mucho en el fun-

cionariado actual de todos los niveles, tienen mucho oficio 
político, pero les falta responsabilidad social y el dolor de 
las víctimas no los mueve o no hace que asuman con la res-
ponsabilidad que deben y se ha generado un descrédito de 
las instituciones que raya ya en un escepticismo social hacia 
todo lo que huela a gobierno y esto es muy delicado porque 
si perdemos el estado de derecho perdemos la oportunidad 
de regular la vida colectiva dentro de un marco de paz y de 
respeto, las instituciones son importantes, pero quienes han 
llegado en muchas veces a los cargos, no tienen ese sentido 
de responsabilidad.

PERDIMOS LA CAPACIDAD DE ASOMBRO
P.  Y aunque suene crudo presidente, ¿En Jalisco no 

hemos tocado fondo?
R. Hemos perdido la capacidad de asombro, son fuerzas 

que desconocemos la dimensión que tienen por el poderío 
económico, de armamento, de personal e incluso cuentan 
con apoyo de sectores de la población que ven en la vida 
delincuencial, la forma de construir un proyecto de vida, 
la narcocultura y toda esta apología del delito que es muy 
seductora para algunos sectores de la población, incluso al-
guien me platicaba que hasta un 10% de la población pue-
de estar involucrada en este tipo de actividades. Entonces 
el monstruo es muy grande y el problema es que no es un 
asunto entre grupos rivales nada más y el mejor ejemplo es 
lo que ocurrió con los tres estudiantes de cinematografía. Es 

Jalisco vive la peor crisis de desaparecidos en su historia.

realmente muy lamentable la barbarie a la que hemos llega-
do como sociedad y en buena medida también por la falta 
de acciones oportunas de los gobiernos, que han permitido 
que se genere la impunidad, la corrupción.

P. ¿Ustedes han hecho lo que le corresponde o pue-
den hacer algo más?

R. Siempre podremos hacer algo más, yo creo que he-
mos hecho muchas cosas, pero debemos seguir esforzán-
donos, debemos seguir trabajando y ese es nuestra ruta, 
nuestro horizonte es ayudar hasta donde nuestras fuerzas 
nos lo permitan en el acompañamiento a las víctimas, el 
comprender la dimensión de su dolor, imaginárnoslo, ser 
empáticos, muy respetuosos y también caminar a su lado 
con humildad y diligencia. Varias familias que buscan por 
todo el país dicen que en Jalisco han encontrado eco desde 
la defensoría de los derechos humanos, lo digo con modes-
tia, esta era una agenda que nunca había estado presente en 
la defensoría pública y es la más importante para nosotros 
en este momento.

P.  De las descalificaciones que la lanzado el gober-
nador a su quehacer, ¿cuál es su opinión?

R. Las comisiones de derechos humanos que se crean 
hace aproximadamente 30 años, fueron creadas con un pro-
pósito, ponerle límite a los poderes desde el enfoque de los 
derechos, ese es el trabajo y el mandato que establece desde 
la Constitución, a nosotros nos toca decirle a las autorida-
des cuando hay violaciones a los derechos humanos.

“SOMOS UN ORGANISMO AUTÓNOMO”
P. ¿Desde el gobierno no se comprende su tarea?
R. Lamentablemente hay quienes lo interpretan como 

ataques o como obstáculos a su trabajo; no, somos un or-
ganismo constitucionalmente autónomo, pero formamos 
parte de un modelo de gobierno completo y entonces deben 
ver en la CEDHJ una oportunidad para revisar sus proce-
sos, sus mecanismos y las deficiencias que nosotros les es-
tamos señalando. Este es el reto que tenemos también de 
buscarles el encuadre a los nuevos gobiernos y lo digo des-
de el ámbito federal hasta el ámbito estatal, porque a veces 

se equivocan y piensan que los bonos democráticos que les 
dan los triunfos en las urnas, son cheques en blanco que les 
facultan para hacer lo que les pegue la gana. No señores, vi-
vimos en un estado constitucional de derecho y conquistar 
los derechos y libertades fundamentales ha sido el resultado 
de luchas históricas que no se pueden cambiar de un plu-
mazo y por más que les resulte incómodo nuestro trabajo 
es señalar las omisiones o las actuaciones deficientes, pero 
además lo hacemos con un ánimo propositivo.

P.  ¿Puede leer una recomendación de medio kilo?
R. Tenemos que seguir trabajando en la capacitación del 

funcionariado y algo que debemos de exigir la ciudadanía 
a quienes se integren a la fusión pública, es que estén de-
bidamente formados, es lo mínimo que debemos pedirles, 
porque luego todo se ve con una lógica política y se buscan 
las declaraciones que generen la atención y la expectativa, 
cuando lo que se requiere es la responsabilidad social en el 
ejercicio de un cargo público.

NO SE INTIMIDA
P. ¿Lo intimidan, lo amilanan estos mensajes?
R. Para nada. Mira, yo soy muy respetuoso, yo realmen-

te veo en todas estas situaciones, áreas de oportunidad. Yo 
vengo de una familia que se ha dedicado a la lucha social y 
a la defensa de los derechos humanos desde hace muchos 
años, a mí me tocó ver a mi madre en temas de defensa de 
los derechos humanos, en temas de confrontaciones fuertes 
con las autoridades y en mi caso opté por la formación jurí-
dica que me permitiera la incidencia desde la lucha social, 
desde el litigio estratégico y desde las propias instituciones.

P. ¿Pero sí le dificultan su tarea?
R. Nos presentan mayores retos, pero eso es bueno por-

que es un placer vivir en tiempos difíciles y enfrentar este 
tipo de circunstancias, porque es cuando disfrutas justa-
mente el placer de tomar decisiones y de incidir.

P. ¿Estará usted siempre del lado de la víctima?
R. Definitivamente. De eso no hay duda. Esta gestión 

nunca renunciará a caminar del lado de la gente y a hablarle 
con respeto, pero con firmeza, a las y los gobernantes.

ENTREVISTA AL OMBUDSMAN ALFONSO HERNÁNDEZ BARRÓN
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que lleguen hasta el 17 de febrero en el micrositio, por tema 
de parlamento abierto, se analizarán y después el órgano 
técnico de la comisión legislativa estará presentando una 
propuesta de eventuales modificaciones a los dictámenes 
que en este caso presentó el gobernador.

“Por cierto, esa iniciativa del gobernador para nosotros 
no es nada nuevo, ya que nosotros como comisión legis-
lativa estuvimos trabajando 8 meses antes junto con los 
asesores del mismo Gobierno del Estado, con la Fiscalía 
Especializada en personas desaparecidas y con el Instituto 
Jalisciense de Ciencias Forenses, para darle forma a esas 
tres iniciativas que el gobernador presentó finalmente.

Sobre la fecha en la que se podrían dictaminar estas tres 
leyes que están pendientes desde el año pasado, González 
Arana planteó: “Ojalá y las podamos tener antes de Semana 
Santa, y ya con toda la información que se ha estado ver-
tiendo, lo que yo les dije incluso el día de la celebración de 
las mesas, es que ya al final serían solo unas mesas técni-
cas con participación de los órganos de las tres comisiones 
con representantes de los colectivos, para afinar las posibles 
modificaciones que se pudieran dar, para tener finalmente 
un dictamen que pueda ser presentado a consideración del 
pleno de la LXII Legislatura y que pueda ser sometido a 
primera y segunda lectura, lo cual efectivamente esperamos 
que antes de las vacaciones de semana Santa y Pascua, para 
que ya pueda estar la ley aprobada para su publicación, su 
promulgación y su entrada en vigor.

EL HUMOR DEL GOBERNADOR SÍ PESA EN EL CONGRESO
Sobre el ambiente de discrepancias que hay entre el Po-

ANTES DE SEMANA SANTA DICTAMINARÁN
NUEVA LEY DE DESAPARECIDOS

>SERÁN TOMADAS EN CUENTA VOZ DE FAMILIARES DE DESAPARECIDOS

Por Mario Ávila

Un compromiso de que las propuestas de los co-
lectivos, las organizaciones y los familiares, 
habrán de ser tomadas en cuenta en el dictamen 
de las tres leyes que tiene que ver con los des-

aparecidos y que bien se podrían enmendar las iniciativas 
presentadas previamente por el gobernador Enrique Alfaro, 
fue hecho por el presidente de la Comisión de Derechos 
Humanos y Pueblos Originarios del Congreso del Estado, 
diputado, Jorge Eduardo González Arana.

Y entre ellas, el legislador emanado de las filas del Par-
tido Acción Nacional se refiere no solo a las propuestas que 
se dejaron escuchar en los tres días de mesas de trabajo que 
se tuvieron en los primeros días del mes de febrero del año 
en curso, sino a las aportaciones que se hicieron a través del 
ejercicio de parlamento abierto, en el que se puso a disposi-
ción de la ciudadanía un micrositio en internet, para que los 
interesados pudieran hacer escuchar su voz hasta el día 17 
del mes de febrero.

Incluso a título personal planteó que él se compromete 
a hacer valer la voz de los jaliscienses que representa y no 
a acatar puntualmente las instrucciones que venga desde el 
Ejecutivo, pese a que su partido tenga vigente una coalición 
y comentó: “Mira, las coaliciones que se hicieron en mate-
ria política-electoral, deben de quedarse en ese lugar; pero 
además yo salí electo sin coalición, fui electo únicamente 
por el PAN en el distrito 3 con cabecera en Tepatitlán”.

Pero eso no me hace evadir la razón -dijo-, sabemos que 
en el Congreso cada grupo parlamentario tiene sus propues-
tas de modificación, sus iniciativas propias y evidentemente 
una estrategia política sin duda alguna, porque finalmente 
tomamos decisiones políticas aquí en el Congreso, pero 
esas deben estar basadas en cuestiones técnicas, no en ocu-
rrencias.

González Arana recordó que hace dos semanas, se lle-
varon a cabo unas mesas de análisis y discusión sobre el 
tema de las iniciativas de tres leyes, la Ley para Desapare-
cidos, la Ley para la Declaración Especial de Ausencia y 
la Ley de Atención a Víctimas. Las tres van de la mano y 
tienen que ver con la investigación de las personas desapa-
recidas en el estado de Jalisco y con la armonización de la 
ley general que ya tiene más de dos años vigente.

Explicó que durante tres días se llevaron a cabo estas 
mesas de análisis con la participación de representantes de 
organismos y colectivos de desaparecidos, especialistas, 
académicos, jueces y magistrados, en donde también parti-
ciparon algunos diputados.

Indicó que son cuatro comisiones de manera conjunta 
quienes tienen la responsabilidad de dictaminar esas tres 
iniciativas. “Nosotros como comisión de Derechos Huma-
nos propusimos llevar a cabo esas mesas para escuchar a 
los representantes de los desaparecidos por una razón muy 
importante, existe una por recomendación de la CEDHJ 
donde habla que en el dictamen que había de esta misma 
ley, pero de la anterior legislatura, nunca se tomó en cuenta 
a los familiares de los desaparecidos, ni a los colectivos, 
para expedirla”.

“Por eso citamos a los colectivos que estuvieron parti-
cipando, hicieron sus aportaciones, algunos las presentaron 
en el evento por escrito, otros las hicieron llegar por correo 
electrónico y acordado en la Junta de Coordinación Políti-
ca, donde se instruyó abrir un micrositio para el tema del 
parlamento abierto y por lo tanto estará disponible hasta el 
día 17 de febrero, para que quien quiera hacer aportaciones, 
lo haga.

Ahí en los foros -recordó el legislador albiazul-, los 
activistas se quejaron de la ausencia de la mayoría de los 
diputados, pero yo no podía decir nada porque mis compa-
ñeros no son mis subordinados, cada quién que asuma su 
responsabilidad, pero los colectivos con toda razón se cues-
tionaban con qué certeza los ausentes tomarían en cuenta lo 
que ellos ahí presentaban.

Sobre lo que sigue, el legislador Jorge Eduardo Gon-
zález Arana expuso: “Ahora, todas las aportaciones que 
presentaron los ponentes en los foros propuestos por la co-
misión de Derechos Humanos, junto con las aportaciones 

DIPUTADO JORGE GONZÁLEZ ARANA/ DERECHOS HUMANOS

Diputado Jorge González Arana, presidente de la Comisión de Derechos Humanos y Pueblos Originarios del Congreso 
del Estado.

der Ejecutivo y la Comisión Estatal de los Derechos Huma-
nos de Jalisco, el presidente de la comisión en la materia en 
el Congreso del Estado, dijo: “De las declaraciones, cada 
quien tiene que responder por sus dichos. El gobernador 
tendrá sus razones y motivos para expresarse así, pero yo 
creo que la CEDHJ tiene muy clara cuál es su función y le-
galmente lo único que puede hacer es recomendar, no tiene 
otra facultad. Pero si cada quien asume su responsabilidad, 
el Ejecutivo puede aceptar o no la recomendación, aunque 
tengan o no razón”.

Reconoció que por obvias razones el humor del gober-
nador sí pesará en el Congreso, “seguramente algunos dipu-
tados tendrán que identificarse o tendrán que acatar desgra-
ciadamente, así parece en ocasiones, que son subordinados 
del gobernador y no representantes del pueblo”.

“En ese sentido, cada diputado deberá hacer concien-
cia a quién se debe y porque está ahí, todos los diputados 
somos representantes de los ciudadanos y tenemos una res-
ponsabilidad al margen del titular del Poder Ejecutivo, aun-
que claro, ya cada quien podrá tomar en cuenta los factores 
que ellos consideren necesarios para tomar alguna determi-
nación, lo que nosotros estamos haciendo es apegándonos 
estrictamente a un tema del proceso legislativo y obviamen-
te lo menos que podemos hacer es escuchar a los colectivos, 
a los familiares de las personas desaparecidas, que son los 
que viven diario esta problemática y que serán los afectados 
de nuestras buenas o malas decisiones respecto a estas tres 
leyes”, planteó.

Y finalmente en respuesta a dichos, como los del coor-
dinador del gabinete de Seguridad en el Gobierno del Esta-
do, Macedonio Tamez, se refirió a la macro recomendación 
sobre la mala calidad del agua en la cuenca del río Lerma, 
sobre la que dijo que no tenía tiempo para leer recomen-
daciones de medio kilo, el diputado Jorge González Arana 
sentenció: “Caray, sí es lamentable una respuesta de ese 
tipo sobre todo de un funcionario de ese nivel, que insisto, 
quienes somos servidores públicos nuestro objetivo debe 
ser el bienestar de las personas, desgraciadamente no sé si 
sea solo falta de sensibilidad o quizá desconocimiento; no 
somos todólogos pero al menos debe tener asesores que lo 
estén ayunado a leer y a digerir la información”, concluyó.

Explicó que durante tres días se llevaron a 
cabo estas mesas de análisis con la parti-
cipación de representantes de organismos 
y colectivos de desaparecidos, especialis-
tas, académicos, jueces y magistrados, en 
donde también participaron algunos dipu-
tados.

RENÉ BEJARANO:
ES VIABLE EN MÉXICO UN 
SOCIALISMO DE MERCADO

>LÓPEZ OBRADOR, ES DE CENTRO IZQUIERDA NACIONALISTA

Por Diego Morales

Un personaje que 
no puede pasar 
desapercibido en 
el proyecto de la 

Cuarta T es René Bejarano, 
líder del Movimiento Nacio-
nal por la Esperanza, quien 
considera que México puede 
ser el paradigma a seguir y 
punta de lanza en el conti-
nente de una nueva forma de 
gobierno, con un modelo de 
izquierda que puede ser no-
vedoso y que de consolidar-
se en tres sexenios México 
resolvería sus rezagos.

“Vengo de la izquierda, 
son mis orígenes, nunca he 
sido de otro proyecto que no 
sea de izquierda, creo que 
la Cuarta Transformación 
que tiene la izquierda para 
demostrar que se pueden 
hacer las cosas diferentes, 
que México puede buscar 
la justicia social, ampliando 
las libertades democráticas, 
buscando el desarrollo, tra-
tando de pacificar a la repú-
blica”, expone en entrevista 
con Conciencia Pública en 
su visita a Guadalajara el pa-
sado sábado.

LA ENTREVISTA
Pregunta. ¿Qué tan le-

jos está México de vivir en 
un sistema socialista?

Respuesta. Creo que si 
nos hacemos conscientes de 
lo que el neoliberalismo ya 
no es alternativa para Mé-
xico, el socialismo de mer-
cado que puede existir en 
México es buena alternativa, 
para que haya tolerancia re-
ligiosa, justicia, equidad, sin 
caer en los abusos de lo que 
se ha dado en el marco jurí-
dico, que permita que haya 
la emergencia de una nueva 
clase política y una nueva 
forma de gobierno.

P. ¿Qué tipo de izquier-
da es el gobierno de Méxi-
co con López Obrador? 

R. Creo que México 
puede ser punta de lanza en 
el continente de una nueva 
forma de gobierno, venimos 
de los gobiernos de izquier-
da en América Latina, que 
empezaron con el triunfo 
de Lula, Chávez, Ortega, 
en diversos países, ahora un 
modelo que puede ser nove-
doso, México puede ser el 
paradigma a seguir si se con-
solida el proyecto de Andrés 
Manuel y lo que hagamos 
sin él como presidente, pero 
con quien le toque encabezar 
al país. Creo que para que 
México resuelva sus rezagos 

René Bejarano, líder del Movimiento Nacional por la Esperanza, 
en entrevista con Conciencia Pública.

RENÉ BEJARANO/ MOVIMIENTO NACIONAL POR LA ESPERANZA

necesita tres sexenios.
P. En la geometría política, ¿dónde ubicarías a Andrés 

Manuel?
R. Creo que es un hombre de centro izquierda, nacionalis-

ta, en algunas partes tradicional, en algunos aspectos liberal, 
pero básicamente en política es centro izquierda, no es de la 
izquierda radical, tampoco es un centrista, surgido del siste-
ma, pero con ideales transformadores importantes.

P. ¿Por qué el Movimiento por la Esperanza Nacio-
nal?

R. Esa estructura la empezamos a crear en 2004, era una 
estructura necesaria para resistir. El lema en el gobierno de 
Andrés Manuel era la ciudad de la esperanza, porque la espe-
ranza es la confianza en lo que no se ve, es un concepto uni-
versal, la certeza de que algo suceda y nosotros retomamos 
ese concepto para mantener vivo el trabajo político y social 
en todo el país, crear una estructura que hasta ahora es muy 
exitosa, con presencia de alrededor de mil 500 municipios en 
toda la república y también en Estados Unidos.

P. ¿Estás convencido del proyecto de la Cuarta Trans-
formación de López Obrador?

R. Sí, yo vengo de la izquierda, son mis orígenes, nunca 
he sido de otro proyecto que no sea de izquierda, creo que la 
Cuarta Transformación que tiene la izquierda para demostrar 
que se pueden hacer las cosas diferentes, que México puede 
buscar la justicia social, ampliando las libertades democráti-
cas, buscando el desarrollo, tratando de pacificar a la repú-
blica.

“BUSCAMOS UNA SOCIEDAD MÁS JUSTA”
P. ¿Qué busca René Bejarano en la política?
R. Nosotros venimos desde hace tiempo, buscando un 

país mejor, una sociedad mejor, que hubiera democracia, jus-
ticia, en esos años cuando empecé en la política luchando por 
el socialismo, los ideales de la izquierda de aquellos años no 
han cambiado, ahora buscamos un país mejor, una sociedad 
más justa, con convivencia armónica, democracia, libertades 
más amplias para todos los sectores, sin injusticia, con creci-
miento, soberanía y que nos permita a todos ser más felices.

P. ¿Cómo fue tu inicio en la izquierda?
R. Era la era de grupos radicales, mucho grupo vinculado 

a la izquierda radical. Coincidió con que Heberto Castillo for-
mó un partido, que me invitó a trabajar. Me metí a ese partido, 

estuve 6 años, al mismo tiempo ya siendo maestro me metí a 
la lucha sindical, todavía no existía la SNTE, pero formamos 
la delegación sindical, era un bloque de delegaciones demo-
cráticas, fui secretario general, tengo una amplia historia.

P. ¿Has sido Marxista-Leninista?
R. Sí, en mis primeros años, desde el manifiesto del Par-

tido Comunista de Marx, estudié Economía, con estudios fi-
losóficos de aquella época. Yo sigo creyendo que México no 
estaría mal un socialismo del siglo 21, que tiene que ver con 
la sociedad, si hasta en Estados Unidos se está lanzando un 
candidato socialista, una especie de social demócrata, que en 
México hay que dejar atrás el neoliberalismo, no es un mode-
lo económico, es un modelo de transición, es más importante 
un modelo de alcance, el socialismo democrático, que hace 
que México se acerque al desarrollo que no ha tenido en dé-
cadas.

NO PERTENECEN A MORENA
P. ¿Cuál es la relación del Movimiento por la Esperan-

za con MORENA?
R. Nosotros nos asumimos como parte de la Cuarta 

Transformación, el movimiento no es un grupo al interior 
de MORENA ni pertenecemos. Nosotros respetamos a los 
integrantes del movimiento que quieren ser del partido que 
sea, muchos quieren ser, hay otros que no quieren ser, pero 
nos posicionamos como aliados de MORENA de cara a la 
Cuarta Transformación. Los que quieran hacer vida política, 
habrá otros que no aspiren, pero eso no quiere decir que no 
coincidamos. No estamos en la formación de ningún partido, 
al país no le faltan más partidos, sino profundizar la cultura 
democrática.

P. ¿Cuál es el motivo de tu visita a Jalisco?
R. Hago visitas a todos los estados, recorro el país dos 

o tres veces en el año, en este año ya llevo doce entidades 
visitadas, en este caso haremos una reunión estatal, donde le 
daremos la bienvenida a diversos actores, es un trabajo per-
manente, nos reunimos con alcaldes y líderes, en el caso de 
Jalisco todo está orientado hacia las elecciones intermedias 
de 2021, que no son solo en Jalisco sino en todo el país.

P. ¿Ya es un movimiento nacional o está en su etapa 
de organización?

R. Lo empezamos en 2004, tenemos 15 años de trabajo, 
tenemos presencia en todas las entidades, es un movimiento 
nacional que queremos que siga creciendo.

P. ¿Cómo es tu relación con el presidente?
R. Es institucional, ahora es diferente porque es presiden-

te.

NO DESCARTA BUSCAR SER LEGISLADOR
P. ¿Tienes alguna aspiración electoral?
R. En lo personal no, no lo descarto si se presenta una 

ocasión, me han ofrecido varias posibilidades pero no he 
aceptado, me siento más libre sin un puesto, creo que tengo 
más margen de acción así. No lo descarto, tal vez en un futu-
ro, en un espacio, pero no es mi objetivo.

P. ¿Cómo ves a Jalisco desde la Ciudad de México?
R. Jalisco tiene desafortunadamente un problema históri-

co de violencia e inseguridad, aquí se incubaron grupos delic-
tivos, eso no ha desaparecido, se mantiene vivo, sin embargo, 
creo que hay posibilidad de una recuperación, lamento que 
no hay una coincidencia histórica con el proyecto de Alfaro, 
en algún momento coincidimos, con el PRD fue alcalde de 
Tlajomulco, buscó la gubernatura con el mismo partido en 
2012, pero confío en que se pueden llegar a acuerdos, ojalá el 
gobierno de Alfaro se incorpore al INSABI, se fortalezca la 
coordinación en seguridad, creo que recuperar la unión de las 
izquierdas le serviría a Jalisco que el Movimiento Ciudadano 
regrese, se aleje de las alianzas de facto con la derecha.

LAS DIFERENCIAS CON ALFARO SON SUPERABLES
P. ¿Son superables las diferencias de Enrique Alfaro 

con el presidente?
R. Siempre ha sido posible en política ponerse de acuer-

do. La política es hacer posible lo que parece imposible, no 
lo veo tan fácil porque hay proyectos, intereses y cálculos 
políticos, pero es posible, puntualizó.

Creo que si nos 
hacemos cons-
cientes de lo que 
el neoliberalismo 
ya no es alterna-
tiva para México, 
el socialismo 
de mercado que 
puede existir en 
México es buena 
alternativa, para 
que haya tole-
rancia religiosa, 
justicia, equidad, 
sin caer en los 
abusos de lo que 
se ha dado en el 
marco jurídico”.

RENÉ BEJARANO/ 
DIRIGENTE DEL MO-

VIMIENTO 
NACIONAL

 POR LA 
ESPERANZA
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DESVÍO DEL TRAZO DE LA 
CARRETERA A MISMALOYA

>DETERMINA LA SECRETARÍA DE LA FUNCIÓN PÚBLICA

Por Jorge Olmos Contreras

La titular de la Secretaría de la Función Pública 
(SFP), Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, al 
presentar antier un informe de las auditorías reali-
zadas en su primer año de gestión, dio a conocer 

que uno de los casos ejemplares de corrupción que detectó 
la dependencia a su cargo, fue el desvío del trazo de una 
carretera en Puerto Vallarta para liberar terrenos junto a la 
playa y beneficiar a un desarrollador turístico.

La funcionaria federal se refirió, sin lugar a duda, de la 
desviación de 780 metros del tramo carretero comprendido 
del kilómetro 205 + 770 al 206 + 550 que se localiza al sur 
de Puerto Vallarta rumbo a Mismaloya.

Como se informó oportunamente en VALLARTA UNO 
el viernes 14 de febrero, fue la Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes (SCT), a través del Centro Jalisco, la que 
por medio de un Convenio de Concertación de Acciones, 
autorizó a la empresa “Promotora Arena Blanca SA de CV” 
la desviación de 780 metros de longitud de dicho tramo ca-
rretero, con el agregado de que el terreno afectado, por des-
uso y porque supuestamente ya no le será útil al gobierno 
federal, será entregado –a través de una permuta que auto-
rice o autorizó ya el Instituto de Administración y Avalúos 

de Bienes Nacionales—al desarrollador de un complejo 
turístico, en este caso, al señor Fernando González Coro-
na, quien en 1995 fue presidente municipal por el PAN en 
Puerto Vallarta y después diputado federal, mientras que su 
esposa, Eva Contreras Sandoval, fue senadora de la Repú-

blica.
Ahora, la SFP detectó que la autorización de esta des-

viación es otro de los casos ejemplares de corrupción que 
se dieron en el sexenio pasado que le tocó presidir al ex pre-
sidente Enrique Peña Nieto, por lo que funcionarios de la 
SCT, tanto de la Subsecretaría de Infraestructura como de la 
Dirección General de Conservación de Carreteras, la Direc-
ción General de Carreteras  y de la Dirección General del 
Centro SCT Jalisco–cuyos titulares emitieron su opinión 
sobre la procedencia del proyecto—tendrán que dar una ex-
plicación jurídica del por qué autorizaron la modificación 
del tramo carretero federal número 200 Manzanillo-Puerto 
Vallarta con una longitud de 780 metros.

Quienes firmaron este convenio por el gobierno federal, 
que ahora la Secretaría de la Función Pública señala como 
otro caso ejemplar de corrupción –de acuerdo con docu-
mentos en poder de este medio de comunicación-- fueron 
el subsecretario de Infraestructura de la SCT, Oscar Raúl 
Callejo Silva y el Director General del Centro SCT Jalisco, 
Salvador Fernández Ayala; mientras que por el particular 
beneficiado, el que firmó fue Sergio Aguayo Franco, apo-
derado legal de la empresa Promotora Arena Blanca SA de 
CV., cuyo mayor accionista es Fernando González Coro-
na, hoy propietario de una estación de radio y televisión en 
Puerto Vallarta.

CASO EJEMPLAR DE CORRUPCIÓN EN PUERTO VALLARTA

La ciudad de Guadalajara llega a su cumpleaños número 478, en comparación 
con su hermana europea, es una adolescente destrampada sin control que ha 
caído en excesos.

La violencia es ahora lo que empieza a destacar por encima de lo que fue 
anteriormente su vocación comercial, pues precisamente, ese sector económico fue uno 
de los más afectados en 2019, hubo 5,771 robos a negocio que se registraron en el mu-
nicipio de Guadalajara, según el Semáforo delictivo. Los asaltos en tiendas, farmacias y 
restaurantes se han vuelto de lo más común.

En las zonas comerciales fue donde principalmente se dieron los robos de vehículo, 
un total de 7,992 automóviles robados en 2019. Aquí solo se considera el robo total del 
automotor, el robo de piezas se puede triplicar.

Los robos a casa habitación fueron 1,577 a lo largo de 2019, y aunque parecieran 
pocos comparados con las cifras anteriores, son afectaciones directas a familias que de-
ciden alterar la fisonomía de sus hogares, portones, rejas, alambre de púas que forre 
ventanas y puertas, todo con tal de evitar ser robado a domicilio.

Sin embargo, lo que más ha 
afectado al tapatío es la violencia 
en las calles y eso se ve reflejado en 
la Encuesta Nacional de Seguridad 
Pública (ENSU) del INEGI; donde 
el 82.3 de los habitantes de Guada-
lajara dijeron sentirse inseguros en 
su ciudad.

Las muertes violentas que se 
dieron en Guadalajara a lo largo de 
2019, muestran una ciudad sin con-
trol, las ejecuciones se dieron a ple-
na luz del día, en comercios, afuera 
de una tienda, mientras la víctima 
iba en su automóvil, o cuando abría 
la puerta de su domicilio, pero tam-
bién, los tapatíos tuvieron que acos-
tumbrarse a los cuerpos de personas 
levantadas que aparecían muertas en 
plena vía pública.

Según la estadística del Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses, en Guadalajara 
durante 2019, hubo 415 muertes por arma de fuego, 33 muertes por estrangulación, 51 
muertes a golpes, 46 muertes por arma punzocortante, 210 personas aún se investiga de 
qué murieron y 91 muertes ya se sabe de qué murieron, pero la causa no se encuentra en 
las opciones de las estadísticas.

OPINIÓN

GUADALAJARA CUMPLIÓ 478 AÑOS, 
¿Y AHORA QUÉ?

Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

LO QUE MÁS HA AFECTADO 
AL TAPATÍO ES LA VIOLENCIA 

EN LAS CALLES Y ESO 
SE VE REFLEJADO EN LA 
ENCUESTA NACIONAL DE 

SEGURIDAD PÚBLICA (ENSU) 
DEL INEGI; DONDE EL 82.3 

DE LOS HABITANTES DE 
GUADALAJARA DIJERON 

SENTIRSE INSEGUROS EN SU 
CIUDAD.

Por si fuera poco, los excesos financieros de nuestros gobernantes, específicamente, los 
créditos contratados por Aristóteles Sandoval cuando era presidente municipal, nos tienen 
endeudados.

El crédito que se contrató en 2010 con BBVA Bancomer por $1,580,701,760.00 pesos, 
se terminará de pagar hasta el 31 de marzo de 2028.

En 2010 también se contrató un crédito con Banorte por $1,100,000,000.00 pesos, el 
último abonito lo daremos en enero de 2031.

Con HSBC se tiene un préstamo a corto plazo por $241’000,000.00 pesos, contratado 
en 2018.

Así pues, en este aniversario de Guadalajara llegamos gastados, robados, violentados y 
lo peor, sin un proyecto claro de ciudad que nos permita ver para donde vamos; más allá de 
las ciclovías que cada administración rehace sin justificar su existencia en arterias principa-
les, o el proyecto claro de edificar torres de vivienda enormes en zonas con alcantarillado 
limitado y vías de comunicación saturadas.

Guadalajara ya llegó a los 478 años de existencia, el reto ahora es tener un proyecto de 
ciudad y erradicar la delincuencia; Ismael del Toro es el actual presidente municipal y tiene 
solo el 6.05 de aprobación en su gestión en una escala de 10, según la encuesta más reciente 
de Alternativa Consultores y ha gastado menos de la mitad de su periodo, ¿Le alcanzará 
para hacer algo?

@depachecos

PEDALEANDO POR SONRISAS LLEGA A GDL
>LA ORGANIZACIÓN NACIÓ HACE SIETE AÑOS EN TONALÁ

Por Diego Morales

Con la motivación de ayudar a los sectores más 
vulnerables de la sociedad, la Asociación “Peda-
leando por Sonrisas”, creada en el municipio de 
Tonalá hace siete años, se expande a la ciudad de 

Guadalajara con proyectos en beneficio para todos, espe-
cialmente para los niños y lo adultos mayores. Al  respecto, 
su presidenta en el municipio, Andrea Celis, resaltó la labor 
que han venido haciendo en el proyecto, que tiene como 
finalidad únicamente el altruismo.

“Somos totalmente altruistas, todo es para ayudar a la 
sociedad, ya sea a todos pero enfocándonos más con los 
más vulnerables. Somos una asociación que nació hace 7 
años, fundada por Arturo Olvera en el municipio de Tonalá, 
con un colectivo ciclista. A mí me contactaron en 2019, yo 
estaba incorporada a otra asociación y ahora pertenezco a 
Pedaleando por Sonrisas, aportando mi granito de arena en 
Guadalajara”.

Haciendo una remembranza de los inicios de la fun-
dación en Tonalá, en donde se hacían rodadas ciclistas en 
donde en el camino se iban entregando juguetes a los niños 
del municipio, Andrea Celis manifestó que este tipo de ac-
tividades se siguen realizando y se han mejorado, tal como 
fue la temporada decembrina pasada, en donde pudieron 
entregar cenas navideñas a las familias tonaltecas. 

“Nuestro nombre es porque cuando se fundó, era un 
colectivo ciclista que hacía rodadas nocturnas, entregando 
juguetes a los niños, esto se sigue haciendo hasta la fecha, el 
año pasado se entregaron más de mil 200 juguetes a los ni-
ños, además, en este mismo tipo de actividades tuvimos en-

tregas de cenas navideñas”.
Andrea es estudiante 

de Derecho, por ello, sabe 
de la importancia de tener 
todos los documentos en 
regla para poder operar en 
Guadalajara, situación que 
ya están por concluir con 

el corto y mediano plazo.
“En 2019 se realizaron 17 ferias de empleo en colonias 

de Tonalá, organizadas por Pedaleando por Sonrisas, ofre-
ciendo 10 mil vacantes. Se realizaron 5 jornadas en pro del 
medio ambiente y la reforestación, hubo limpieza del Cerro 
de la Reina, se plantaron 2 mil árboles en la zona. Somos 
alrededor de 20 personas en el equipo, para cada evento las 
personas cambian y ahí es cuando se hacen más grandes 
los eventos por la ayuda que nos brindan, en algunos casos 
tenemos apoyos de empresas y voluntarios”.

Agrega: “Hemos realizado conferencias para mostrar 
las primeras plantas para transformar el plástico en diésel, 
en CU Tonalá de la Universidad de Guadalajara, que es uno 
de nuestros grandes proyectos. También, tenemos pendien-
tes más ferias del empleo, queremos ampliarlo en Tonalá e 
implementarlo en Guadalajara, hacer tarjetas con descuen-
tos en tiendas de conveniencia”.

A sus 23 años de edad, en medio del aprendizaje que le 
da el poder cursar una carrera universitaria, Andrea Celis es 
consciente de que no todos en la sociedad tienen las mismas 
oportunidades, por ello, su motivación en Pedaleando por 
Sonrisas es acortas las brechas sociales que existen y bene-
ficiar a los sectores más vulnerables.

“Quiero aportar mi granito de arena, ver qué se requiere 
hacer, dar todo lo que esté de mi parte. No hay nada mejor 
que apoyarnos entre todos los ciudadanos. La verdad me 
siento contenta de poder regalar sonrisas y hacer algo por 
el municipio, trabajando en conjunto para mejorar nuestra 
sociedad, con algo que disfruto mucho hacer. Sueño con 
hacer un cambio en mi comunidad, que la gente que más 
nos necesita tenga un respaldo”.

 

ANDREA CELIS/ LA ENTREVISTA

Al ser humano se le ha definido de mil maneras; 
sin embargo, una es la que hoy quisiera dejar 
en la mente de quien me lee: El hombre es un 
animal que miente de manera reflexiva, inten-

cional, consciente y abusiva, sin importarle si su mentira 
le excluye o aparte.

Tras décadas de mentiras y atracos al erario público 
desde el poder del gobierno, la moral social de México 
estaba colapsada y por ello ganó López Obrador. Los ciu-
dadanos buscaron alternativas en distintos partidos –en lo 
federal, lo estatal y lo municipal- y ninguna les satisfizo 
porque casi ninguna cumplió a cabalidad y casi todas les 
traicionaron o, al menos, así se sintieron; así nos senti-
mos. En 2019, se votó por quien dijo no mentir y mintió, 
y ahora, en el autoengaño mayoritario, se regala tiempo 
a quien dijo que no lo necesitaría para cambiar las cosas 
y transformar a México; que el cambió sería inmediato. 

Hoy, quienes no votaron los Andrés Manuel no com-
prenden que los chairos sigan siendo fieles a quien les 
mintió, a quien elimina programas sociales que les bene-
ficiaba y estanca la economía, pero aquellos –los fifís- no 
profundizan en las causas psico-emocionales de la terca 
confianza de los chairos. ¿Quién podría negarse en creer 
en quien es su última opción de salvamento? ¿Quién 
ofrece –hoy, hoy, hoy- una alternativa eficaz y viable de 
gobierno sustentada en gente honesta y proba? ¡Nadie!

Vivimos en el torbellino de un circuito fatal, empren-
dido con la intención de calmar la sed de un buen gobier-
no y el dolor de la incapacidad de respuesta del actual 
titular de ese gobierno deseado. Vivimos como un pueblo 
ciego que no deja de inquietarse por lo que pierde día con 
día, pero esperanzado en que el nuevo gobierno pronto 
dejará de culpar al pasado para entregarse a resolver sus 
mandatos de hoy y mirar al futuro. Vivimos engañados 
en el autoengaño.

“Lo moral es lo eficaz”, así de simple debería ser la 
política y el gobierno, tal cual le escuché decir a una mu-
jer parlamentaria española posicionarse ante el dolor ve-
nezolano por una tiranía que defienden, en España, gente 
que ella menciona, y en México, desde la 4T, varios de 
sus más destacados militantes, que sea dicho de paso, 

OPINIÓN

LO MORAL ES LO EFICAZ

Benjamín 
Mora 
Gómez

Por |

LA ORTODOXIA NO ES 
POSIBLE EN LA MENTIRA; 
LO INMORAL JAMÁS SERÁ 
EFICAZ Y LA MENTIRA ES 

SIEMPRE INMORAL. DESDE 
LOS GOBIERNOS, DE AYER Y 
HOY, BUSCARON Y BUSCAN 
VULNERAR LA CONFIANZA 

DE LOS CIUDADANOS Y 
SOCAVAR LAS PROMESAS, EL 
COMPROMISO, LOS ANHELOS 

Y LOS PACTOS…

gustan vacacionar en el Nueva York capitalista, la antítesis 
de la Caracas comunista que dicen admirar. 

Rábanos del poder –rojos por fuera y blancos por den-
tro- que se esconden en las veleidades y los arrumacos fal-
sos del comunismo, pero se deleitan en las promiscuidades, 
ciertas, del capitalismo. Sus contradicciones solo pueden 
enjuiciarse sobre la realidad que manifiestan los resultados 
del gobierno federal que naufraga apenas empieza su se-
gundo año de mandato.

Hoy, los mexicanos coexisti-
mos sin encontrarnos, ignorándo-
nos unos y otros; nos dividimos 
como estrategia del actual gobier-
no y de su presidente, que la opo-
sición no alcanza a descifrar por-
que son ignorantes en lo que dicen 
es su pasión y vida. Los del poder 
de hoy, los de la 4T, se complacen 
en el autoengaño, y desde su ilu-
sión mentirosa juegan a ser magos 
de su Delfos decadente.

Las promesas electorales han 
fallado estrepitosamente; los ma-
los se volvieron más perversos 
y los políticos deshonestos solo 
cambiaron de piel. El ejemplo 
del nuevo mesías se siguió, pero 
no como él nos dijo; con él, el en-
gaño se enseñoreó y la verdad se 
volvió unidireccional y uniperso-
nal. Las promesas electorales se diluyen, una tras otra, entre 
las ingenuidades de los hoy chairos y los enojos de los fifís 
de siempre. Supersticiones que pretenden ser ciencia social, 
económica y política, contenidas en decálogos pejesistas –o 
como deban llamarse- se han vuelto verdades que los troles 
defienden desde los cuarteles de las hidras de mil caras y 
mil nombres falsos del internet.

Hay intención de engañar para beneficiarse. Por ello 
se rifa un avión que no les es propio; un avión que nunca 
se entregará y un dinero que aún no se tiene, como acción 
fraudulenta. Fraude abierto y descarado; delito que se persi-

“Somos totalmente altruis-
tas, todo es para ayudar a 
la sociedad, ya sea a todos 
pero enfocándonos más con 
los más vulnerables”, expre-
sa Andrea Celis, en entrevis-
ta con Conciencia Pública.

los papeleos y poder así en-
trar de lleno a las labores en 
la perla tapatía.

“Apenas estamos re-
mitiendo los oficios para 
los permisos, para solicitar 
mobiliarios y no tener nin-
gún problema legal, ya para 
poder proceder con todo lo 
que ya se hace en Tonalá e 
implementarlo en Guadala-
jara, implementando cosas 
innovadoras. A mí me gusta 
mucho ayudar a quien más 
lo necesita, es necesario 
hacer algo por la sociedad, 
cada persona tendría que 
dar algo para entre todos 
apoyarnos, sino, no avanza-
mos mucho”.

Entre las actividades que 
han realizado en Pedalean-
do por Sonrisas, además de 
la entrega de juguetes y ce-
nas navideñas, resalta la im-
plementación de ferias del 
empleo, así como tomar en 
cuenta la agenda ambiental, 
con la reforestación en To-
nalá, acciones que espera 
replicar en Guadalajara en 

gue de oficio y que asume el propio Ejecutivo Federal… el 
señor presidente… el ser ideal de la nueva moral nacional. 

La ortodoxia no es posible en la mentira; lo inmoral 
jamás será eficaz y la mentira es siempre inmoral. Desde 
los gobiernos, de ayer y hoy, buscaron y buscan vulnerar 
la confianza de los ciudadanos y socavar las promesas, el 
compromiso, los anhelos y los pactos… y hoy, además, 
socavar a las instituciones que nos han posibilitado vivir 
en democracia porque acaso ésta les estorba en su afán de 

perpetuarse en el gobierno, no con 
un presidente ya mayor sino como 
proyecto de gobierno que apenas 
empieza a dibujarse.

En la 4T, pero sobre todo en An-
drés Manuel López Obrador, se han 
abierto grietas sociales, humanas, 
económicas y políticas que pronto 
evidenciarán su mala entraña. No 
son ignorantes; son perversos, o qué 
lo lleva a cuestionar el interés de los 
medios de comunicación en los fe-
minicidios porque roban reflectores 
a la rifa del avión imposible de rifar. 
Lo del avión ya no me importa; es 
un distractor que ofende a nuestro 
intelecto y dignidad. 

Hoy, desde la presidencia se nie-
ga lo que muchos creen adivinar: El 
deseo de reelegirse en la persona de 
López Obrador. Lo mismo se dijo 

con López Mateos, Díaz Ordaz, Echeverría… Peña Nieto, 
y nadie lo hizo. No caigamos en los otros distractores.

Decía mi abuela Rafaela que no hay ser más temeroso e 
inseguro que el político mexicano y cada día le doy más y 
más la razón. Cayó Emilio Lozoya. Exijamos un juicio sin 
enredos ni grietas para que la verdad total sea exhibida y sus 
implicados, castigados, pero no caigamos en sus enredos y 
distracciones. Lo que importa es más amplio y profundo.

benja_mora@yahoo.com
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POLICÍA METROPOLITANA
“Existe en el papel (Policía Metropoloitana), es de discur-
sos, porque si tú despides cuántos han detenido, te dicen 
que no tienen policías, si te dice que cuáles son las polí-
ticas que están implementando te mandan a ver la infor-
mación de los municipios, pero esto quiere decir que ni 
siquiera se ha convertido en un eje integrador sino que 
forma parte del mismo desorden”.

CIENCIAS FORENSES
“Tenemos casi dos años con un desorden en el Instituto 
Jalisciense de Ciencias Forenses (…) Totalmente, lleno de 
cadáveres, no hay identificación. en el cual no es posible 
que no puedan darle solución a los problemas”

EL GOBERNADOR DE INFORMANTE
“El que da la noticia criminal es el gobernador, que no tiene nada que hacer, nada ab-
solutamente, el 21 constitucional dice que debe ser el ministerio público, ni siquiera 
el fiscal, por qué no le preguntan a los fiscales, por qué debe ser el gobernador que ni 
siquiera maneja el tema y le preguntas algo técnico para salir con una opinión política, 
eso hace mucho daño a la seguridad pública”.

LA GUARDIA NACIONAL
“La Guardia Nacional no es una policía de investigación del crimen, es una policía 
especial de choque, contra los grupos de esta naturaleza (…)  el homicidio y todos los 
delitos son obligación del estado, el crimen organizado es fuero común y quien debe 
investigar es el fuero común, la Guardia Nacional no está investigando”.

ALFONSO PARTIDA CABALLERO 
CONTRADICE AL GOBERNADOR:
BAJA LA DENUNCIA, NO LOS DELITOS

>LA ESTRATEGIA CRIMINAL EN JALISCO ES UN FRACASO

Por Gabriel Ibarra Bourjac

Un panorama de 
desorden y de 
rotundo fracaso, 
con la carencia 

de una política criminal 
para enfrentar el tema de la 
violencia e inseguridad que 
golpea a los jaliscienses, es 
lo que ve el maestro e inves-
tigador de la Universidad de 
Guadalajara, Alfonso Par-
tida Caballero en Jalisco. 
“No hay una política de qué 
hacer con los homicidios, 
no sólo de cómo bajarlos, 
sino cómo castigarlos”.

El maestro Partida Ca-
ballero, integrante del Ob-
servatorio de Seguridad y 
Justicia de la Universidad 
de Guadalajara, está en des-
acuerdo con la aseveración 
que ha hecho el gobernador 
Enrique Alfaro que los de-
litos a la baja están dismi-
nuyendo y que el modelo y 
estrategia que están llevan-
do a cabo arroja resultados 
positivos.

“No están bajando los 
delitos, bajan las denuncias. 
Para sustentar su asevera-
ción se apoya en estadísticas 
del Inegi, que únicamente el 
6.3 por ciento de los delitos 
se denuncia y el 92.7 por 
ciento es la cifra negra de la 
criminalidad”.

Sobre los homicidios es 
contundente: “el 99.5 por 
ciento quedan impunes”.

“Los delitos que sí se 
pueden vigilar y no se pue-
den esconder son los homi-
cidios”, expresa y sostiene 
que en el robo de autos no 
están tomando todas las 
cifras, lo hacen sólo en el 
caso de robo de vehículos 
asegurados. “Guadalajara 
es el número uno del país 
en vehículos asegurados ro-
bados”, subraya el maestro 
Partida Caballero.

“En los vehículos no 

Alfonso Partida Caballero, maestro e investigador del del Observatorio de Seguridad y Justicia de la Universidad de Guadalaja-
ra, presenta la otra versión sobre la seguridad en Jalisco y analiza la política criminal que instrumenta el Gobierno del Estado.

asegurados hay manipulación, es como decir, se roban un 
celular de 300 pesos, pues no lo denuncio porque me costa-
ría mil pesos denunciarlo”. 

Al argumentar la carencia de una política criminal para 
enfrentar la inseguridad por parte del gobierno de Jalisco, 
señala que las autoridades locales le pone atención sólo a 8 
delitos, cuando la Fiscalía debe perseguir más de 119. “No 
son los mismos delitos que se estudian en el Sistema Na-
cional de Seguridad Pública, ellos tienen siete catálogos de 
delitos y en Jalisco tienen 8, pero nada tienen que ver unos 
con otros”.

INEXISTENTE LA POLICÍA METROPOLITANA
Una de las acciones fundamentales para coordinarse y 

enfrentar a la criminalidad es la creación el pasado año de la 
Policía Metropolitana la que existe únicamente en el papel, 
indica nuestro entrevistado.  “Existe en el papel de papel, 
es de discursos, porque si tú les pides cuántos han detenido, 
te dicen que no tienen policías, si te dice que cuáles son 

las políticas que están implementando te mandan a ver la 
información de los municipios, pero esto quiere decir que 
ni siquiera se ha convertido en un eje integrador sino que 
forma parte del mismo desorden”.

Con el Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses, ase-
gura que son ya dos años de desorden. “Está totalmente lle-
no de cadáveres, no hay identificación. No es posible que 
no puedan darle solución a los problemas, porque si es una 
cuestión económica, para eso está el dinero público, no nada 
más para solicitar créditos de una cuantía enorme y que de 
eso no se destine un poco para salvar a este instituto”.

LA ENTREVISTA
Pregunta. En el segundo año de gobierno de Enrique 

Alfaro, ¿cuál es el análisis que haría de la forma en que 
han enfrentado el tema de la seguridad y la violencia?

Respuesta. Un panorama de desorden, de fracasos ro-
tundos, porque no tenemos una política criminal, porque la 
política criminal en este caso vienen a ser las políticas del 

Lo que ha esta-
do bajando es la 
denuncia, no el 
delito, los de-
litos se siguen 
manteniendo a 
la alza (…) El 
problema de los 
controles (de 
información) 
es que cuando 
éstos entran a 
manos del esta-
do se manipu-
lan, han estado 
manipulando 
desde el ingreso 
a atención tem-
prana, no tienen 
datos”. 

MAESTRO ALFONSO 
PARTIDA 

CABALLERO/
INVESTIGADOR DEL 
OBSERVATORIO DE 

SEGURIDAD 
Y JUSTICIA DE LA 
UNIVERSIDAD DE 

GUADALAJARA

estado para un control social, esto es para el control de la 
delincuencia, al analizar cada uno de los datos que se dan 
para tomar decisiones, por ejemplo, qué haremos con los 
homicidios que se producen en Jalisco, no solo para bajar-
los, sino para castigarlos, aquí no vemos una política en ese 
sentido. 

P. ¿Cómo que no se tiene en Jalisco una definición de 
política criminal?

R. Lo que presentaron en el plan de gobernanza que es 
menos de una cuartilla no te dice los cómo, los cuánto en 
recursos, no hace un análisis, porque una política criminal 
se debe basar en el análisis que hacen los gobiernos de las 
razones por las que se falla, ahí está la clave, que ellos nos 
digan por qué solo le ponen atención a ocho delitos cuando 
la Fiscalía debe perseguir más de 119 que nos dice el Có-
digo Penal.

P. ¿Qué me dices de la creación de la Policía Metro-
politana y los resultados en su operación este primer 
año?

R. Existe en el papel de papel, es de discursos, porque 
si tú les preguntas cuántos han detenido, te dicen que no 
tienen policías, si te dice que cuáles son las políticas que 
están implementando te mandan a ver la información de los 
municipios, pero esto quiere decir que ni siquiera se ha con-
vertido en un eje integrador sino que forma parte del mismo 
desorden. 

Otro de los puntos es que ya tenemos un año, casi dos 
años, con un desorden en el Instituto Jalisciense de Ciencias 
Forenses, en el cual no es posible que no puedan darle solu-
ción a los problemas, porque si es una cuestión económica, 
para eso está el dinero público, no nada más para solicitar 
créditos de una cuantía enorme y que de eso no se destine 
un poco para salvar a este instituto.

P. El Forense está colapsado, rebasado…
R. Totalmente, lleno de cadáveres, no hay identifica-

ción. Otro punto importante son los desaparecidos, no es 
posible que tengan cuatro agentes del ministerio público, 
pero sí hay una política mediática de que han encontrado 
a la mayoría, que son muchachos que se pelearon con su 
familia, pero eso no es porque se hace una investigación, 
ese no es el problema, el problema es la gente que aparece 
en las fosas. 

La realidad nos explota en la cara, le explota primero 
al ejecutivo, porque las cifras hasta antes de que aparezcan 
las fosas son cifras que no quieren dar a conocer, ahí está el 
problema, cuando salen hay una justificación que hacen a 
través de la cabeza del doctor Macedonio Tamez para decir 
que fueron del año pasado, o de la delincuencia organiza-
da, pero cómo es posible que alguien tan irresponsable diga 
algo que debe estar sustentado en investigaciones, que de-
ben ser muy coherentes para decir a esta persona sí andaba 
en el crimen organizado y es fulano de tal. 

P. ¿Cómo entender que el gobernador sea quien in-
forma?

R. Es un error, porque por eso la sociedad le está gritan-
do la autonomía de policías y ministerios públicos, porque 
cuando se maneja de manera política se maquillan cifras, 
se manejan datos equivocados, que no sirven para nada, los 
datos deberían ser datos para toma de decisiones importan-
tes. El que da la noticia criminal es el gobernador, que no 
tiene nada que hacer, nada absolutamente, el 21 constitu-
cional dice que debe ser el ministerio público, ni siquiera el 
fiscal, por qué no le preguntan a los fiscales, por qué debe 
ser el gobernador que ni siquiera maneja el tema y le pre-
guntas algo técnico para salir con una opinión política, eso 
hace mucho daño a la seguridad pública. 

P. El problema de la inseguridad y violencia en Ja-
lisco no nace con Alfaro, pero como cabeza del gobierno 
puede instrumentar una estrategia con acciones a coto, 
mediano y largo plazo. ¿Qué han visto como observato-
rio en este sentido? ¿Es posible acotar el problema y que 
disminuya la violencia? 

R.  Claro. En primer lugar tiene que hacer un alto en el 
camino y darle una atribución a quien lo debe tener, deben 
hacer un diagnóstico claro de qué sí está funcionando, qué 

La foto del evento calificado de histórico en la que se anuncia la creación de la Policía Metropolitana, acto atestiguado por el 
Secretario de Seguridad, Alfonso Durazo.

no está funcionando y qué en otras latitudes sí funciona, 
porque lo tendrás que tropicalizar a nuestro ámbito porque 
es lo que tenemos. Lo que yo creo que es que debe de ver-
se contra qué va a luchar el estado, es parte de la política 
criminal, qué delitos son los que nos están causando un im-
pacto terrible a la sociedad, de eso tenemos que aplicar con 
cuántos agentes del ministerio público le vamos a entrar, 
con cuántos policías, cuáles son los técnicas.

P. Hay acciones que ha hecho el estado, en Jalisco 
la Policía Metropolitana, a nivel nacional la Guardia 
Nacional. ¿Qué resultados han encontrando con estas 
acciones?

R. Muy pocas, el caso de la Policía Metropolitana fue 
planteada para resolver un grave problema en 10 muni-
cipios de la Zona Metropolitana que es donde se comete 
cerca del 80 por ciento de los delitos, pero si no está fun-
cionando, no se integró. Luego, la Guardia Nacional trae 
apartado un problema, no es una policía de investigación 
del crimen, es una policía especial de choque, contra los 
grupos de esta naturaleza, el homicidio y todos los delitos 
son obligación del estado, no de la federación, eso es lo 
que no se dan cuenta, porque de repente el gobernador da 
opiniones poco certeras y poco técnicas en lo que dice, que 
si es del crimen organizado es materia federal y no es cierto, 
es fuero común y quien debe investigar es el fuero común, 
la Guardia Nacional no está investigando, ellos andan ha-
ciendo labor de despliegue para inhibir, el problema es que 
se quedan una semana y luego se van, no terminan nada.

HA BAJADO LA DENUNCIA
P. Han afirmado que los índices delictivos han dis-

minuido, los delitos de alto impacto han ido a la alza…
R. Lo que ha estado bajando es la denuncia, no está ba-

jando el delito, los delitos se siguen manteniendo a la alza 
dependiendo el caso, el caso del robo a casa habitación, el 
robo a transeúnte, el problema de los controles es que cuan-
do estos controles entran a manos del estado se manipulan, 
porque han estado manipulando desde el ingreso a atención 
temprana, no tienen datos. 

El INEGI pone la muestra, solo el 6.3 por ciento de los 
delitos se denuncian, el 92.7 te dice que es la cifra negra 
de la criminalidad, porque sucede que los delitos que sí se 
pueden vigilar como son los homicidios donde están los 
medios de comunicación no se pueden esconder, el robo de 
autos no están tomando todas las cifras, son de vehículos 
asegurados y aquí es donde pongo el punto, Guadalajara es 
el número uno del país de vehículos asegurados robados, 
con datos que forzosamente se tiene que denunciar, pero 
si nos vamos a los que no están asegurados que son bas-
tantes hay manipulaciones, estas situaciones son las que 
están guardándose, es como decir que me roban un celular 
de 300 pesos pues no iré a denunciarlo porque me costará 

mil pesos denunciarlo, la gente se no se incentiva, porque 
además toman las carpetas de investigación y las guardan, 
dieron de baja  85 mil carpetas de investigación y denuncias 
penales, qué dice eso, las agarran, las meten a los datos y 
las echan a la basura. El gobernador puede sacar las manos 
de todo lo que es noticia criminal, no son datos de él, son 
del ministerio público, porque Macedonio y el gobernador 
dicen que vamos bien, que nos expliquen cuál es la estrate-
gia correcta, pero si no la van a guardar por cuestiones de 
seguridad es ilegítimo.

P. Señala que de 2007 a la fecha son 16 mil homici-
dios…

R. Hay sentencias que son de castigo, sentencias abso-
lutorias, hay de las dos. 99.5 por ciento quedan impunes, de 
nada está sirviendo, es un fracaso. Son cerca de 35 mil po-
licías que no demuestran que tienen capacidad, luego te vas 
a las fiscalías y no funcionan, ni la anticorrupción, ni la ge-
neral, que nos digan en dónde sí están funcionando, que no 
nos descalifiquen, nosotros damos cifras, damos nombres, 
damos todo. Somos un observatorio, que lo que decimos lo 
podemos sustentar, podemos sustentar que el fiscal antico-
rrupción no tiene ninguna sentencia lograda, que se le están 
cayendo todas las judicializaciones que tiene, que gasta 63 
millones de pesos al año, que tiene un personal arriba de 
cien y además un sistema de opinadores, organizadores, in-
tegradores, que no ha funcionado.

P. ¿Qué podemos esperar para este año en materia 
de seguridad en Jalisco?

R. ¿Debe haber cirugía mayor?
“Sí, el problema es quien presenta un proyecto, no es 

cambio de personas. Es cambio de fondo, porque cuando 
llegó el gobernador a los 10 días sin conocer el escenario 
hizo un planteamiento de cambio rotundo, presumió que 
iban a tener la mejor Fiscalía de la república mexicana, fue 
para empeorar todavía más, en el área de inteligencia no 
hay resultados, en órdenes de aprehensión sigue muy de-
primido el asunto, se siguen mandando al archivo todas las 
carpetas de investigación, se simula los juicios abreviados, 
se simulan las sentencias, estamos hablando de menos de 
uno por ciento de sentencias en Jalisco, entonces qué ha-
cen para hacer eso, presionar al poder judicial, creo que no 
es lo correcto. Los puntos deben ser política criminal, con 
compromisos.

P. ¿Es desolador el panorama?
R. “Es desolador. Que lo pongan en la mesa, para el 

análisis, la discusión, y si pasa la prueba del ácido como 
decimos, vamos a tener los mejores policías, con todo y lo 
malo que podamos ser, si el Fiscal en Brasil es elegido por 
sus propios compañeros, porque es autónoma, los gober-
nadores no pueden hacer nada más que apoyar, ahora si lo 
agarran con las manos en la masa lo corren, aquí estamos 
muy lejos de eso”, puntualizó.

OBSERVATORIO DE SEGURIDAD Y JUSTICIA DE LA UDEG
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Solo le faltó al presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación declararse súbdito 
del presidente de la Republica durante la presentación, en “La Mañanera”, de la iniciati-
va de reformas a diversas leyes llamada “Una  Reforma  con  y  para  el  Poder  Judicial  
de  la  Federación”, que pretende modificar la Constitución Política; la expedición de 

una nueva Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación; la reforma a la Ley de Amparo; y 
la reforma a la legislación que regula las controversias y acciones de inconstitucionalidad.  

Sin embargo, más allá de las formas para su presentación, se trata de un interesante paquete 
de reformas cuya redacción inició desde el mes de octubre, a través de mesas de colaboración 
entre los tres Poderes de la Unión. Su principal objetivo es erradicar el nepotismo, el alto grado 
de corrupción y el amiguísimo dentro del Poder Judicial Federal, el cual ha llegado a tal grado 
que ya se conoce coloquialmente como “el poder judicial familiar”. Incluso, muchos hemos 
vivido en carne propia, el alto nivel de corrupción no solo en algunos juzgados de distrito sino, 
también, en Tribunales Colegiados y, a pesar de múltiples quejas contra los juzgadores, las san-
ciones nunca llegan, sino que se permutan por cambios de adscripción o jubilaciones forzadas, 
situación que ha ocasionado que la sociedad haya perdido total confianza en sus determina-
ciones.

Ahora, me comentan, que esta re-
forma únicamente fue realizada por el 
ministro presidente, sin que el resto de 
los togados conocieran su contenido has-
ta horas previas a la entrega ante el Eje-
cutivo, lo cual probablemente deja fuera 
muchas visiones que son valiosas para la 
construcción de un mejor andamiaje del 
Poder Judicial. 

A pesar de ello, en términos genera-
les encontramos que se trata de una bue-
na iniciativa, necesaria para fortalecer y 
mejorar la impartición de justicia en el 
país, pero también es positiva porque 
no contempla cambios a la composición 
de la Suprema Corte y el Consejo de la 
Judicatura, lo cual era un temor fundado 
ante iniciativas promovidas por miem-
bros del partido gobernante para subyu-
gar a la judicatura.

Así, tenemos que la iniciativa pre-
tende una reforma integral de largo al-
cance, girando en torno a tres aspectos 
fundamentales: consolidación de la carrera judicial, acceso a la justicia de los más necesitados y 
reivindicar la Corte como un tribunal constitucional.

En cuanto al primer aspecto, pretende que los nombramientos de los juzgadores y funcio-
narios sean otorgados a los  vencedores  en  los  concursos  de  oposición a fin de limitar la dis-
crecionalidad, destacando el rol de la Escuela Judicial; además, fija políticas no discrecionales 
a cargo del Consejo de la Judicatura tendientes a regular las adscripciones, readscripciones,  
reincorporaciones  y ratificación  de  jueces y magistrados; nuevas medidas para combatir la 
corrupción y el nepotismo, proponiendo la expedición de la Ley  de  Carrera  Judicial  del  Poder 
Judicial  de  la  Federación.   

Asimismo, para facilitar el acceso a la justicia, se pretende fortalecer el Instituto Federal de 
Defensoría Pública, convirtiendo a sus defensores en “abogados  de  los  pobres”, incorporando 
en su catálogo de servicios la asesoría  jurídica  en  materia  de  amparo  familiar, lo cual, de 
cristalizarse sería un gran logro en materia de justicia cotidiana. 

Por último, para reivindicar a la Suprema Corte como tribunal constitucional, se limitan los 
asuntos de su competencia para focalizar sus labores a situaciones que justifican su intervención, 
mientras que se crean Tribunales  Plenos  Regionales,  en sustitución de los  Plenos  de  Circuito, 
como órganos  encargados  de  resolver las  contradicciones  de  tesis y  los  conflictos  compe-
tenciales  que  se  susciten  entre  los  órganos  de impartición de justicia  federales a lo largo del 
país, así como convierte en colegiados a los Tribunales Unitarios, los cuales, actualmente, gozan 
de un alto grado de discrecionalidad al ser órganos unipersonales.

La creación de Tribunales Plenos Regionales tiene el propósito de ampliar el ámbito de 
competencia por cuestión de territorio. Cada región estará conformada por varios circuitos, sien-
do el Consejo de la Judicatura Federal quien definirá las regiones que ahora se integrarán en 
Plenos Regionales.  Esos Plenos se integrarán por tres magistrados ratificados, que durarán tres 
años en su encargo, pudiendo ser designados para un nuevo periodo. Los Plenos Regionales 
resolverán las contradicciones de criterios que se generen por los distintos circuitos que confor-
man sus territorios, logrando que persista un solo criterio obligatorio en varios circuitos de una 
misma región. Luego entonces, la SCJN conocerá de las denuncias de contradicción de criterios  
que sustenten los Plenos Regionales o los tribunales colegiados de circuito pertenecientes a 
distintas regiones.

Otro aspecto que debe aplaudirse es la modificación del sistema de integración de “juris-
prudencia” para  que  la  doctrina  del  Tribunal Constitucional  se  enmarque  en  un sistema  de  
precedentes más parecido al anglosajón. Bajo este nuevo esquema, ya no será necesario esperar 
a que haya cinco fallos consecutivos en el mismo sentido de la Corte, sino que bastará que se 
resuelva un solo asunto con mayoría calificada para que sus determinaciones sean obligatorias 
para tribunales inferiores.

 En el mismo sentido, se faculta al Consejo de la Judicatura para la creación o designación 
de tribunales destinados a resolver casos vinculados a violaciones graves de derechos humanos 
o que tengan un impacto social de especial relevancia.

Como se dijo, la reforma si bien deja asuntos pendientes, es positiva, por lo cual debemos 
observar y vigilar que los legisladores mantengan un debate a la altura en su deliberación y no 
sea aprovechada la ocasión para debilitar las instituciones judiciales, contrario a la intención de 
la iniciativa original.

hromerof@lgrrabogados.com

Cuál debe ser el sentimiento de un tipo, que hace apenas unos meses, era dueño 
del poder absoluto en nuestro país y manejaba todo el dinero del mundo?, se dice 
que hasta tenía lo que se llama derecho de picaporte en la oficina del presidente. 

¿Cómo se valora haber hecho un error tan garrafal de abusar del poder y co-
rrer de manera bastante fea a quien investigaba los delitos electorales? 

Cómo da vuelta la vida, cuando el que fue corrido ahora es quien los persigue y lo 
hace sin piedad, por todo el mundo. Emilio Lozoya, quien fuera el todo poderoso de la 
empresa más importante del país, quien se manejaba como gran Jeque Árabe, después 
de ser y hacerse sentir como el que manejaba la caja chica más importante del gobier-
no, ahora duerme en una prisión en España. Son miles de millones de pesos los que 
se fugaron durante su mandato en Pemex, hay mucho bajo el agua, que no ha salido a 
superficie. Sabedor de que lo andaban buscando, se movía constantemente por países de 
Europa, para no ser detenido,  andaba buscando tener una reunión privada con su amigo 
y ex patrón en algún punto cercano de donde fue detenido. Todavía tuvo el descaro de 
negar su nombre, se identificó con 
una licencia de conducir falsa, pero a 
la hora de la hora, fue identificado y 
llevado a la cárcel. 

Su abogado, Javier Coello, que 
es uno de los hombres famosos por 
defender este tipo de asuntos, porque 
el otro también está en prisión, ama-
ga con una frase lapidaria, “Emilio 
no se mandaba solo”, lo cual envía 
un mensaje claro, de que por lo me-
nos el presidente sabía de todos los 
latrocinios y que ante su detención, 
estaría dispuesto a negociar, es decir, 
abrir la boca para explicar exacta-
mente, cómo y por indicaciones de 
quién, se hicieron todas las “chuecu-
ras” que nos tienen sumidos en bron-
cas económicas a todo el país. 

EMPRESARIOS Y AMLO, 
COMPROMISO SOCIAL
Sigue dando de qué hablar el famoso avión presidencial, el actual mandatario no se 

ha podido deshacer de él, y esto ha dado paso a que con su colmillo largo y retorcido 
en asuntos políticos, se maneje de muchas maneras el tema. La noticia de la semana es 
la cena que tuvieron un grupo de empresarios y el jefe de la nación para que compren 
boletitos para la rifa del gran pájaro presidencial de Peña Nieto. 

No me queda la menor duda de la buena voluntad de los empresarios que están 
buscando de cualquier forma, activar la economía para que sus empresas puedan volver 
a operar normalmente. Aún cuando vivíamos en un mundo enlodado por la corrupción 
y la inseguridad, el cambio de gobierno creó, como es natural ante cualquier cambio,  
la desconfianza que se tiene ante lo desconocido y esto afectó mucho el primer año de 
gobierno. Además, si sumamos la mala leche de los que han estado echándole leña a la 
hoguera, esperando que las llamas de la justicia no los alcance y no verse descubiertos 
de todos los malos manejos y “cochupos” que realizaban para obtener grandes riquezas, 
disfrazando todos sus movimientos con las fachadas de sus dizque empresas legales. 

Bien por los empresarios, que socialmente, se piensa que viven pura dulzura, sin 
embargo, la realidad, es que muchos de ellos tienen que hacer esfuerzos sobre humanos 
para poder subsistir y a final de cuentas son los que crean los empleos y activan la eco-
nomía, también, bien  por el presidente, que en su segundo año de gobierno, está tratando 
de construir la confianza, para que nuestro país vuelva a activarse y eso solo se puede 
hacer, haciendo equipo con todos los sectores de la población, donde son esenciales los 
empresarios.

LA GUARDIA NACIONAL EN LAGOS
La visita del Presidente, durante el fin de semana a la región de los altos de Jalisco, 

nos deja dos reflexiones, la primera es sobre la llama de la esperanza que tenemos todos, 
de que nuestro estado regrese a ser la región de paz y seguridad donde estábamos acos-
tumbrados a vivir. Recuerdo que había la leyenda, que en  San Miguel El Alto, la cárcel 
tenía las puertas abiertas, porque en ese pueblo no había delitos. A ver si ahora con La 
Guardia Nacional durmiendo en casa, la inseguridad desaparece. La otra reflexión im-
portante es nuevamente otra esperanza, ahora es la de que el Presidente y el Gobernador, 
olviden sus rencores para beneficio de todos en Jalisco. 

Esperanzados estamos pues en Jalisco, a que ya llegue el apoyo a nuestro estado 
desde el centro del poder político y de que ya se haga algo por la gran inseguridad que 
existe, porque es inadmisible, que ni siquiera podamos ir a comernos unas crepas en pro-
videncia, porque llegan los cacos y despojan de todas sus pertenencias a los comensales, 
como quitarle un dulce a un niño.

Hasta la próxima semana.

OPINIÓN OPINIÓN

Mientras el Señor Presidente de la República, Andrés Manuel López Obra-
dor, sigue con su jueguito de la rifa del avión, que no es rifa y con otros 
distractores para la población, la inseguridad en diferentes puntos del país 
tienen alarmada a la población.

El pasado fin de semana estuvo en Jalisco y otros estados para inaugurar los cuarteles 
de la Guardia Nacional (GN), que no ha podido coordinarse con otras corporaciones y 
todavía es tiempo que no quiere el Gobierno de la Repúlica, liquidar legalmente a los casi 
dos mil elementos que pertenecieron a la Policía Federal Preventiva y que se niegan a 
encuadrarse en la nueva dependencia que materialmente se conforma de militares.

Con bombo y platillo el primer mandatario del país inauguró las bases en Tepatitlán y 
en Lagos de Moreno, para sumar 68 bases en todo el Territorio Nacional, según informó, 
además que todavía se están terminando otras 12 y así sumar 81 cuarteles de la GN.

También informó en sus cuentas alegres que se construirán igual número de bases y 
así llegar a 266, las cuales todavía no se sabe dónde funcionarán.

Si bien es cierto que con el amplio conocimiento que deben de tener los mandos de 
corporaciones policiales y de la misma Secretaría de Seguridad Pública, para desplazar 
a los elementos de GN en puntos problemáticos donde supuestamente opera y se refugia 
la delincuencia organizada.

Pero llama la atención que re-
giones como la costa sur de Jalisco, 
la capital de Sinaloa y otros varios 
lugares todavía no se informe de la 
instalación de nuevas bases.

Para colmo AMLO, acaba de re-
calcar que los delincuentes también 
tienen derechos humanos, lo cual es 
totalmente cierto pero no debería 
primero ver por los cientos de miles 
de personas que han sufrido y sufren 
por la constante agresión de sujetes 
fuertemente armados y que no han 
tenido culpa en sufrir los crímenes 
que constantemente se cometen.

Tal parece que no se nota verda-
dera voluntad para poder pacificar al 
país y al contrario entre más le ras-
can, más le encuentras, a menos que 
estén dejando que entre los grupos 
delincuenciales se lleguen a destruir. 

¡GOBIERNO VAN Y GOBIERNOS 
BIENEN Y NADA!

Los ejidatarios de “El Zapote”, 
continúan con su peregrinar y limos-
near para que les hagan justicia las 
autoridades federales, mientras que 
los extranjeros que manejan el Aero-
puerto Internacional de Guadalajara, 
se siguen enriqueciendo a caudales 
y planeando crecer su inacabable 
mina de oro que se ha convertido la concesión que le regaló hace unos años el Gobierno 
de la República.

Desde que el Grupo Aeropuertuario del Pacífico (GAP), logró entonces la  mayoría 
de  concesión para operar la terminal aérea y otro porcentaje se quedó en poder del 
Gobierno Federal, pero en pocos años y con todo sigilo se desapareció la participación 
gubernamental, tal y como también ocurrió con Teléfonos de México, así llegaron los 
manotas.

Las tan criticadas acciones de los pasados gobernantes federales no pudieron o no 
quisieron solucionar el conflicto del abuso cometido contra los ejidatarios de “El Zapo-
te”, así como otros conflictos que se han archivado con todo y que digan que si existe 
voluntad de solución.

Hace unos meses, el presidente AMLO, declaró que se arreglaría el conflicto entre 
ejidatarios y el su gobierno, lo que los mismos empresarios vieron como un gran arreglo 
y hasta han ofrecido poner el dinero que les adeudan de la expropiación que sufren, para 
colmo ahora les quieren quitar más terreno sin primero arreglarse en el pago venidero y 
el anterior.

Con toda tranquilidad y paciencia, el Secretario de Comunicaciones y Trasportes, 
Javier Jiménez Espriú, ha tenido pláticas con ejidatarios y empresarios del GAP, pero 
todo ha quedado en darles “aspirinas” a los primeros, tal y como en múltiples ocasiones 
ocurrió con otros gobierno.

Tal parece que la esperanza que tuvieron los ejidatarios y posiblemente otros ciuda-
danos de que se notaría y resentirían verdaderos cambios al gobernar, han quedado en 
falsas esperanza y el tiempo sigue transcurriendo.

“Cuando la arbitrariedad y la ilegalidad se atreven a levantar la cabeza con 
insolencia e impudicia, es siempre un signo seguro de que los llamados a defender la 

ley no han cumplido con su deber.”
 RUDOLF VON JHERING

Nunca como ahora cobra vigencia esta sentencia emitida en el siglo XIX y 
desafortunadamente hecha realidad en nuestros días. El presidente López 
Obrador ha repetido infinidad de veces que nadie puede estar por encima de 
la ley y que se debe acabar con los abusos del poder, sin embargo, al parecer 

esto no aplica para él, que con impudicia e insolencia viola disposiciones legales y aco-
moda a sus intereses normas e instituciones. Preocupa que esta conducta se haya vuelto 
reiterativa, y más aflige que, quien se encuentra facultada por la ley para oponerse a la 
ilegalidad y el abuso del poder, la Suprema Corte de Justicia, se haya convertido en un 
apéndice del poder ejecutivo.

Fue un signo muy ominoso, que 
la tan necesaria reforma al poder ju-
dicial se haya anunciado primero en 
el marco de la conferencia de prensa 
mañanera, en la que, como otros em-
pleados del presidente, el presidente 
de la Suprema Corte estuvo sentado 
obedientemente esperando que le 
dieran la palabra, y esbozara a los 
presentes el contenido de una ini-
ciativa que propondría al titular del 
ejecutivo para su promulgación. No 
es una actitud digna del represen-
tante de uno de los tres poderes de 
la unión, que debió primero darla a 
conocer en ejercicio de su indepen-
dencia y notificar que se había en-
viado al presidente para los efectos 
de ley. Forma es fondo y las formas 
exhibidas denotan sumisión, no co-
laboración.

Es también un atropello a la legalidad el ordenar la rifa de un avión, que no se 
entregará pero a cambio se otorgarán premios en efectivo a los ganadores. Esto no es 
ilegal a pesar de ser una maniobra marrullera para no violentar las normas de la lotería 
nacional. La anormalidad e ilegalidad estriba en que la garantía de los premios es una 
cantidad de dinero, obtenida por arreglos extrajudiciales, que aun proviniendo de un 
presunto ilícito, al ser recuperados para resarcir un daño patrimonial, deben ser devuel-
tos al sujeto afectado, en este caso el INFONAVIT, que es una entidad tripartita cuyo 
capital se integra con participaciones de los trabajadores, los patrones y el gobierno, y 
por tanto sus recursos no son del gobierno federal y no puede este disponer de ellos, 
mucho menos para solventar una rifa. Y otra vez forma es fondo, y el atropello a la 
legalidad se presume con impudicia en la conferencia mañanera cuando el represen-
tante de una entidad autónoma como es la Fiscalía General de la República entrega 
obsequiosamente un cheque por la cantidad de dos mil millones de pesos al presidente 
para que respalde los premios de su rifa. Asusta que el encargado de la aplicación de 
la justicia, el señor Fiscal, haya entregado esa cantidad cuando el asunto aún está en 
proceso y el reconoce que existe más dinero por recuperar. Es decir, proviene de una 
carpeta de investigación no cerrada ni judicializada.

Preocupa y espanta, que por razones políticas, el mismo presidente de la república, 
que no es abogado y se entiende, le haya ordenado al Fiscal “autónomo” que reponga 
el procedimiento relativo a los 43 alumnos de la Normal de Ayotzinapa. Lo que no se 
entiende es que el Fiscal, que si es abogado, haya accedido y anunciado que lo hará, 
cuando se trata de un caso ya judicializado, con detenidos y juicios en marcha y que 
en todo caso le correspondería a un juez ordenar la reposición del procedimiento por 
demostrarse en el juicio que hay causas que lo ameritan, cosa que hasta hoy no ha 
sucedido.

Este evidente desprecio por la legalidad y la arbitrariedad exhibida, es tal vez la 
causa de que hayan acudido, sumisos, los más prominentes empresarios a Palacio Na-
cional a comprometerse para aportar  cantidades importantes de dinero. Si la ley y 
las instituciones están sometidas al imperio de una voluntad, poco pueden hacer para 
proteger su patrimonio más que mostrarse obsequiosos.

No es justificación que en el pasado hayan existido actos ilegales no sancionados 
o parcialmente castigados, para que quien debe ser garante de la legalidad y la justicia 
exhiba con insolencia su falta de respeto a las leyes que juró proteger y hacer valer. El 
poder y la autoridad de que está investido, proviene de la propia ley  y su deber es velar 
porque prevalezca el estado de derecho por encima de su arrogancia que le lleva a creer 
que todo se justifica por un bien mayor. Ningún bien puede arrojar la falta de respeto a 
la legalidad y el desprestigio y merma de autoridad a los poderes e instituciones. 

¡DE MAL 
EN PEOR!

LEGALIDAD EN 
ENTREDICHO

Modesto 
Barros 
González

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por | Por |

TERCERA INSTANCIA

HACE UNOS MESES, EL 
PRESIDENTE AMLO, DECLARÓ 

QUE SE ARREGLARÍA 
EL CONFLICTO ENTRE 

EJIDATARIOS Y SU 
GOBIERNO, LO QUE LOS 
MISMOS EMPRESARIOS 
VIERON COMO UN GRAN 
ARREGLO Y HASTA HAN 

OFRECIDO PONER EL DINERO 
QUE LES ADEUDAN DE LA 

EXPROPIACIÓN QUE SUFREN, 
PARA COLMO AHORA LES 

QUIEREN QUITAR MÁS 
TERRENO SIN PRIMERO 

ARREGLARSE EN EL PAGO 
VENIDERO Y EL ANTERIOR.

EN TÉRMINOS GENERALES 
ENCONTRAMOS QUE SE 
TRATA DE UNA BUENA 

INICIATIVA, NECESARIA PARA 
FORTALECER Y MEJORAR LA 
IMPARTICIÓN DE JUSTICIA 
EN EL PAÍS, PERO TAMBIÉN 
ES POSITIVA PORQUE NO 
CONTEMPLA CAMBIOS A 
LA COMPOSICIÓN DE LA 
SUPREMA CORTE Y EL 

CONSEJO DE LA JUDICATURA.

LA OTRA REFLEXIÓN 
IMPORTANTE ES NUEVAMENTE 
OTRA ESPERANZA, AHORA ES 

LA DE QUE EL PRESIDENTE 
Y EL GOBERNADOR, OLVIDEN 

SUS RENCORES PARA 
BENEFICIO DE TODOS EN 

JALISCO. 

ESTE EVIDENTE DESPRECIO 
POR LA LEGALIDAD Y LA 

ARBITRARIEDAD EXHIBIDA, 
ES TAL VEZ LA CAUSA 

DE QUE HAYAN ACUDIDO, 
SUMISOS, LOS MÁS 

PROMINENTES EMPRESARIOS 
A PALACIO NACIONAL A 
COMPROMETERSE PARA 
APORTAR  CANTIDADES 

IMPORTANTES DE DINERO.

REFORMA JUDICIAL,
PROYECTO POSITIVO

UNO MÁS A 
LAS REJAS

Héctor 
Romero 
Fierro

Alfredo 
Ponce 

Por | Por |

OPINIÓN OPINIÓN ENTRE NOS

¿
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POLÍTICA GLOBAL
>EL VIRUS CHINO SE EXTIENDE POR EL MUNDO

CIENTÍFICOS: EL CORONAVIRUS SERÍA
UN ARMA DE GUERRA BIOLÓGICA

Por: Vicky Peláez
Cortesía de Sputnik Mundo

La creencia de que 
el virus fue conta-
giado en un mer-
cado de productos 

exóticos del mar o animales 
fue rechazada por la Orga-
nización Mundial de Salud 
y ahora muchos científicos 
de prestigio internacional 
han lanzado la idea que el 
virus fue el resultado de la 
bioingeniería. 

El creador de Ley con-
tra el terrorismo y armas 
biológicas de 1989, Francis 
Boyle, fue más explícito en 
su conclusión declarando 
que “2019 Wuhan Corona-
virus es un arma ofensiva 
de guerra biológica”. Bo-
yle, que es especialista en 
la ley internacional de la 
Universidad de Illinois, afir-
mó durante una exclusiva 
entrevista con Geopolitics 
and Empire que “la Orga-
nización Mundial de Salud 
(OMS) sabe perfectamente 
qué es lo que está pasando 
en Wuhan”.

Por supuesto, los me-
dios de comunicación glo-
balizados ignoraron esta 
información pues se hallan 
envueltos en su campaña 
anti-China siguiendo las 
pautas del Departamento de 
Estado interesado en sacar 
ventajas económicas de la 
tragedia que vivía el pueblo 
de este país azotado por el 
coronavirus 2019-nCoV.

Resulta que precisamen-
te en Wuhan, donde viven 
12 millones de personas, 
está funcionando uno de los 
más sofisticados laborato-
rios biológicos del máximo 
nivel de bioseguridad 4, 
Wuhan BSL-4, pertenecien-
te al Instituto de Virología 
de Wuhan, que experimenta 
con agentes biológicos que 
representan un alto riesgo 
individual de contagio.

Este laboratorio trabaja 
con los patógenos más pe-
ligrosos del mundo, inclu-
yendo varios coronavirus, 
como SARS-CoV (Sín-
drome Respiratorio Agu-
do y Grave), MERS-CoV 
(Síndrome Respiratorio del 
Medio Oriente) y muchos 
otros tipos de virus bajo la 
supervisión no solo del Go-
bierno chino sino de la mis-
ma OMS.

El creador de Ley contra el terrorismo y armas biológicas de 1989, Francis Boyle, fue más explícito en su conclusión declarando 
que “2019 Wuhan Coronavirus es un arma ofensiva de guerra biológica”.

La creencia de que el virus fue contagiado en un mercado de productos exóticos del mar o animales fue rechazada por la Organi-
zación Mundial de Salud y ahora muchos científicos de prestigio internacional han lanzado la idea que el virus fue el resultado de 
la bioingeniería. 

Investigación Médica para Enfermedades Infecciones del 
Ejército de EEUU, incluyendo la elaboración de vacuna 
para CoV-SARS en los años 90. Este instituto fue consi-
derado, hasta su reciente clausura por no seguir los pro-
cedimientos de seguridad por su personal, un laboratorio 
principal del Pentágono de defensa biológica.

Pero no solamente los científicos militares de EEUU 
estaban activos en Wuhan, sus colegas de Alemania y Ja-
pón tomaron parte también en los estudios de los coronavi-
rus en el Instituto de Virología de la Universidad de Wuhan.

Llama la atención la estrecha colaboración de una de 
las agencias más sofisticadas del Pentágono responsable de 
la investigación, desarrollo y pruebas de las nuevas armas, 
incluyendo las biológicas con los científicos de del BSL-4 
de Wuhan. El uso de estas armas biológicas durante la gue-
rra en Corea y Vietnam y sus consecuencias están afectan-
do hasta hoy día a estos pueblos.

No hay que olvidar que la DARPA, creada en 1958, era 
producto de la Guerra Fría que después de la disolución 
de la URSS tomó otras formas convirtiéndose ahora Rusia 
en el nuevo enemigo de EEUU a pesar de ser un país ca-
pitalista. El Pentágono, según Francis Boylem ha gastado 
entre 1990 y 2018, 100.000 millones de dólares en armas 
biológicas en cuyo estudio han estado participando más de 
13.000 científicos norteamericanos con la colaboración de 
miles de sus colegas canadienses y británicos.

Actualmente, el Departamento de Defensa tiene más de 
400 laboratorios en el extranjero de nivel de bioseguridad 
BSL-3 y 4, especialmente en los expaíses socialistas que 
están rodeando a Rusia. La periodista de investigación búl-
gara Dilyana Gaytanjieva denunció en 2018 que “el Pentá-
gono está desarrollando virus mortales en 25 países a través 
del Programa de Cooperación Biológica haciendo hincapié 
especialmente en desarrollo de insectos asesinos”.

Precisamente, la DARPA es la encargada del Programa 
Insectos Aliados en colaboración con las universidades de 
Texas, Pensilvania, Ohio y el Instituto Boyce Thompson de 
Nueva York, para el cual tiene un presupuesto de 47 millo-
nes de dólares.

Richard Guy Reeves, del Instituto Max Plank para Bio-
logía de la Evolución (Alemania), afirmó en las páginas 
de la revista Science que la “DARPA está creando insec-
tos para transportar virus siendo un nuevo tipo de armas 
biológicas”. El proyecto plantea insertar virus modificados 
genéticamente en tres tipos de insectos: pulgas, chicharras 
y aleuródidos. En respuesta a la información de la revista 
Science, el director del programa de la DARPA Insectos 
Aliados, Blake Bectine declaró que el programa fue crea-
do “para proporcionar nuevas capacidades de protección a 
EEUU”.

El hecho de que varios virólogos del Pentágono y sus 
colegas de Canadá, Reino Unido, Japón, Alemania estaban 
haciendo sus estudios respecto a los coronavirus en el labo-
ratorio BSL-4 de Wuhan, abre la posibilidad de la filtración 

deliberada del 2019-nCoV ya manipulado por la mano de 
científicos, teniendo en cuenta la historia del uso de virus 
por EEUU como armas biológicas o por un descuido de los 
virólogos chinos. Tampoco hay que olvidar que, según Alan 
Cantwell, desde hace más de 40 años los virólogos habían 
estado tratando de modificar genéticamente los coronavi-
rus tanto en laboratorios militares como en los civiles para 
elevar virus a nivel de armas biológicas. Ya en 1987, unos 
107 virólogos estaban dedicándose a esta tarea. (Global Re-
search, 25 de enero, 2020).

Entonces, no sería nada rara la idea de experimentar 
con coronavirus durante el apogeo de la guerra comercial 
entre EEUU y China para socavar a este país asiático eco-
nómica y humanamente ya que es el mayor competidor de 
Norteamérica. La actual dislocación económica y social de 
China favorece a Washington. El secretario de Comercio de 
EEUU, Wilbur Ross ya reconoció este hecho abiertamente 
en una entrevista con Fox News recalcando que el virus po-
dría ayudar a la agenda América Primero, afectando a Chi-
na económicamente y “así haría acelerar el retorno de los 
empleos a América del Norte”.

Donald Trump en su Discurso Anual sobre el Estado de 
la Nación también enfatizó que “los enemigos de la Améri-
ca están retrocediendo, la fortuna norteamericana está cre-
ciendo y el futuro de América se vislumbra radiante”.

También llama la atención el hecho que mientras los 
científicos chinos y rusos dicen que tomaría más de ocho 
meses crear la vacuna para 2019-nCoV, el director del Cen-
tro de investigación y Elaboración de Vacunas en NIH, Bar-
ney Graham, anunció que tal vacuna ya existe y fue creada 
a base de las vacunas para CoV SARS y Co MERS. Lo 
único que falta es obtener la aprobación de esta vacuna por 
las autoridades federales de EEUU.

Todo esto significa que el coronavirus 2019-nCoV no 
es algo nuevo y fue elaborado hace tiempo e inclusive se 
sabe cómo detenerlo, pero por algunas claras razones geo-
estratégicas globales, EEUU prefiere demorarse en ayudar 
a China a combatir esta pandemia que ya se ha cobrado 
más de 1.018 vidas a nivel global, de las cuales 974 eran 
ciudadanos chinos, y dejó infectados a 43.138 personas, de 
los cuales 42.667 son habitantes de China (John Hopkins 
CSSE, 11 de enero 2020).

33 1435-9828

Miles de artí-
culos sobre el 
nuevo corona-
virus de Wuhan, 
China, han sido 
publicados des-
de finales de 
enero de 2020 
provocando 
alarma mundial 
a medida que 
aumentaban las 
fatalidades y ca-
sos de contagio 
en 26 países.

       NO SE PUEDE 
DESATAR UN NUDO 

SIN SABER CÓMO 
ESTÁ HECHO

(ARISTOTELES, 384 
A.C.-322 A.C.)

CITA

El laboratorio BSL-4 fue puesto en funcionamiento 
después de la epidemia SARS en 2003 que ocasionó 750 
muertes y 8.000 personas resultaron infectadas, llegando el 
índice de muerte al 10%. Según las publicaciones Natural 
Research Journal, The Lancet Infectious Diseases, y Jour-
nal of Medical Virology, el laboratorio de Wuhan se convir-
tió con el tiempo en un lugar preferido de los virólogos de 
todo el mundo y en especial, de EEUU, Canadá y el Reino 
Unido debido a su clima húmedo y caliente que represen-
ta condiciones ideales para el desarrollo natural de los más 
peligrosos patógenos y la existencia de una naturaleza llena 
de animales e insectos exóticos.

De acuerdo con la publicación rusa, Svobodnaya Pres-
sa, el coronavirus 2019-nCoV fue conocido por primera 
vez en 1965, pero recién en 2015 el Departamento de Justia 
de EEUU otorgó la patente № 10130701 para este virus al 
Instituto de Pirbright (Reino Unido), especializado en pre-
venir y controlar enfermedades transmitidas de animales al 
hombre.

El patógeno chino QX descubierto en la mitad de los 90 
del siglo pasado fue tomado como base para el coronavirus 
2019-nCoV. Al convertirse China en el lugar preferido de 
los virólogos europeos, canadienses y estadounidenses de-
bido a sus avances en la investigación de las enfermedades 
contagiosas y la creación de las vacunas para prevenir y 
combatirlas, la OMS autorizó la transferencia del patente 
del 2019-nCoV al laboratorio de Wuhan BSL-4.

De allí podemos deducir que no solamente los científi-

cos chinos tenían acceso a este patógeno que podía mutar 
durante los experimentos, sino también los virólogos nor-
teamericanos, británicos y canadienses. En 2018, en el sur 
de China, los virólogos descubrieron 89 nuevos coronavi-
rus procedentes de murciélago, según la revista norteame-
ricana Journal of Virology (13 de junio 2018) que tenían el 
mismo receptor que el CoV-MERS.

Pero lo interesante fue que aquella investigación fue fi-
nanciada tanto por el Ministerio de Ciencia y Tecnología de 
China como la USAID (colaboradora abierta de la CIA) y 
el Instituto Nacional de Salud de EEUU, que siempre com-
partió información sobre los avances en la investigación 
sobre enfermedades infecciosas y armas biológicas con el 
Pentágono.

La Facultad de Virología de la Universidad de Duke de 
EEUU también está envuelta en el estudio del coronavirus 
2019-nCoV en cooperación con la Universidad de Wuhan 
donde comenzó la epidemia de este nuevo coronavirus. Re-
sulta que la Universidad de Duke tiene un proyecto conjun-
to con Agencia de Proyectos de Investigación Avanzada de 
Defensa (DARPA, por sus siglas en inglés) perteneciente 
al Pentágono. Este proyecto se llama Programa de P3 Pre-
vención de Pandemias de Duke. La DARPA es responsable 
por el desarrollo de nuevas tecnologías para el uso militar 
incluyendo la guerra biológica.

El Instituto de Virología de la Universidad de Wuhan 
también ha participado desde 1980 en varias ocasiones en 
la investigación de los coronavirus junto con el Instituto de 
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POLÍTICA GLOBAL
>PODRÍA CAER EL PIB CHINO AL 3%

EL NUEVO  “CORONA VIRUS”… 
¿MUTACIÓN NATURAL O ACCIDENTE 
Por Jorge López Portillo Basave

En el mundo de la globalización tecnológica y de los 
ciber-ataques, las armas biológicas no están des-
cartadas del todo. Al menos eso parece insinuar el 
senador norteamericano Tom Cotton, quien hace 

unos días en el marco de la sesión de Seguridad Nacional 
de La Cámara Alta en su país, cuestionó a militares de alto 
rango sobre la casualidad de que el brote del nuevo “Corona 
Virus” se haya dado en una zona en la que China alberga las 
instalaciones de su laboratorio más importante de biosegu-
ridad. Según el senador, este virus es el equivalente al ac-
cidente nuclear de Chernobyl para Rusia, pero mucho peor 
para el mundo, ya que esta catástrofe podría desencadenar 
una pandemia mundial.

EL senador por Arkansas acusa al Gobierno Chino de 
mantener una cadena de mentiras que ha aumentado el ries-
go de contagio a nivel mundial. En dicha sesión recordó la 
historia de mentiras sobre el virus llamado SARS en el 2003 
y abundó que en este caso ahora se sabe que del paciente 
“0” no se contagió en el mercado de alimentos marinos y 
exóticos como antes se había informado, sino que el virus 
había llegado al mercado a través de algún otro medio, en 
donde infectó al llamado paciente “0” y a los primeros 40, 
dejando claro que hasta esta semana no se sabía claramente 
el origen del virus esta nueva sepa, pudiendo haber sido una 
fábrica de alimentos u otro mercado e incluso, insinuando 
que pudo haber sido algún laboratorio.

SOSPECHA RECAE SOBRE LABORATORIO 
El hecho de que China haya ocultado por más de 30 

días el brote inicial y que posteriormente haya declarado en 
estado de cuarentena de manera repentina  a una región con 
más de 60 millones de habitantes, dan idea del tamaño del 

El coronavirus se propaga por el mundo.

Hay psicosis mundial por pandemia China alcance a la humanidad. 

El crucero Diamond Princess 
se encuentra en cuarentena 
desde que llegó a las costas 

de Japón, a inicios de la 
semana pasada, después que 
un pasajero que desembarcó 
en Hong Kong arrojó resulta-

do positivo al contagio.

la nueva cepa del COVID19 –como ahora se le denomina 
a este virus-, no pudo ser controlada en dicha región, lo 
que hace pensar que por razones políticas o económicas el 
manejo inicial de la crisis fue poco eficiente. No olvidemos 
que en China se fabrican la mayoría de los equipos electró-
nicos del mundo y una gran parte de otros bienes de valor 
y de consumo, cuya producción y exportaciones se verían 
afectadas ante un caso de cierre general del mercado de 
comercio mundial a productos provenientes de China por 
miedo al posible contagio 

Desde el 2015 -año en el que se construyó el “WIV”-, 
dicho laboratorio trabaja diariamente con muchos sustan-
cias y virus de alta peligrosidad, incluido el virus corona, 
lo que aumenta las dudas sobre las verdaderas causas del 
brote y del control inicial. China ha negado el acceso a los 
especialistas del CDC a la zona del contagio, lo que levanta 
sospechas, en especial ya que son los que capacitaron hace 
unos años a los chinos para su BSL-4.

¿QUÉ ES UN NIVEL 4 EN 
BIOSEGURIDAD O BLS-4?
Según la Organización mundial de la Salud -OMS-, el 

nivel de Bioseguridad 4 de se da “a las instalaciones en las 
que se puede manejar – estudiar- con seguridad agentes pe-

ligrosos o desconocidos que presentan un alto riesgo 
de infecciones que se adquieren a través de aero-

soles en laboratorio, así como de enfermedades 
y sustancias que ponen en riesgo la vida”.

Los niveles de especialidad y seguri-
dad de los laboratorios de alto nivel 

se denominan de manera ascen-
dente como BSL del 1 al 4 

EN MÉXICO NO TENEMOS BSL-4
A pesar de la experiencia del 2009 con la Gripe Por-

cina, en nuestro país aún no contamos con un laboratorio 
de nivel BSL-4. Lo anterior subraya una más de las defi-
ciencias y falta de interés de los políticos mexicanos de alto 
nivel quienes son omisos al grado criminal por no invertir 
en tecnología para las industrias químico-biológicas;  a lo 
más que llegamos es a los BLS-3 “plus” que son de muy 
buen nivel pero no están debidamente equipados para tratar 
agentes o enfermedades para las que no hay cura o vacunas 
y que se transmitan por vía respiratoria, por mucosas o flui-
dos como lo son el Corona Virus, el Ébola y otros altamente 
riesgosos para el ser humano. 

El Dr. Pérez Basave, Ex presidente del Colegio Mexi-
cano de Pediatría comentó que en México llevamos “años 
intentando hacer un laboratorio BSL-4, pero el dinero se 
ha  quedado el camino desde el 2004”, indicando que la co-
rrupción y la falta de visión de los políticos con mentalidad 
de tercer mundo los hace pensar que “este tipo de instala-
ciones no son necesarias y que cuando se necesite pues ya 
se harán”, lo muestra que  “nuestros políticos son de poca 
estatura, por decirlo menos”  dijo el especialista.

En efecto podemos leer en varias publicaciones que 
científicos y directivos de universidades sin éxito han trata-
do de generar uno o dos centros BSL-4, uno en Monterrey 
y otro en el Edo.Mex. 

En algunos países los laboratorios BSL-4 son operados 
por los departamentos de Defensa para prevenir o investi-
gar armas biológicas.

Espero estar mal en mi investigación, pero si es, como 
parece ser, resulta que en México no hay BSL-4, eso com-
prueba que además de rateros y traidores a la patria, muchos 
de nuestros políticos son retrasados mentales, porque las in-
versiones en Química, Biología y Física, son muy rentables 
para los países en los que sus líderes ven más allá de sus 
narices.

Creo que en el 2009 México manejó con firmeza la cri-
sis de la “gripe porcina”, esto a pesar del costo económico 
que representó para nuestro país y del costo político para el 
partido en el poder, por lo que a toro pasado y a pesar de que 
muchos nos quejamos  criticando las severas restricciones, 
he de decir que el gobierno y los particulares hicimos lo 
correcto.  Nadie puede decir que México mintió al mundo. 
Por cierto sigamos distraídos con tonterías, mientras que en 
la minería, en la química  y en la biología nos dejan en la 

calle de la amargura por no invertir en lo que sí vale la pena.

LA RUTA DE CONTAGIO
El mapa del contagio internacional del virus, es la mis-

ma que la ruta del turismo y el comercio Chino, así las co-
sas el país con el que China tiene un mayor comercio que 
es Japón es el que encabeza la lista de contagios fuera de 
China seguida por el resto de Asia, Europa y EUA, este es  
exactamente el mismo orden del comercio de China con el 
mundo.  Asia, Europa y EUA.

El PIB de China podría bajar al menos 3%, pero si esto 
se extiende podría afectar a todo el mundo, tal vez por eso 
el propio Trump elogia el esfuerzo del Presidente Xi en el 
manejo de la crisis.  Recordemos que en el 2019 China tuvo 
sus peores números en 30 años. 

Más allá del número de enfermos, llama la atención que 
fuera de China los enfermos ha tenido una mortalidad muy 
baja -sólo 3 fuera de China, únicamente 1 fuera de Asia-, lo 
que indica que en dicho país inicialmente hubo un manejo 
poco eficiente de la crisis. Pero nadie podrá negar el espec-
tacular despliegue de poder al construir hospitales nuevos 
con miles de camas en menos tiempo que en lo que otros 
países tardamos en recibir una respuesta de acceso a la in-
formación o una cita en el IMSS.

A la fecha más de 50 países han cerrado los vuelos con 
China, incluyendo a Rusia quien cerró además toda su fron-
tera terrestre; así mismo varias empresas con instalaciones 
en China cerraron sus puertas por una semana más allá de 
las vacaciones de año nuevo lunar incluyendo algunas en 
las que producen Apple, Hitachi, Under Armour, Qual-
comm, GM, Hyundai,  Volkswagen y  cientos de otras em-
presas menos famosas pero más vulnerables.

China representa casi el 20% del PIB mundial, por lo 
que un cierre productivo de dicho país sería una gripe eco-
nómica que podría traer pulmonía a muchos mercados y a 
muchos políticos de todo el planeta.

YA EXISTE UNA VACUNA.
Según informes públicos, a unas horas de que se diera a 

conocer el genoma del nuevo “Virus Corona” el laboratorio 
“Inovio” de EUA encontró la vacuna, pero aún no ha sido 
liberada por estar en proceso de aprobación gubernamental. 
Ese laboratorio es el mismo que encontró la vacuna para el 
ZIKA, para el MARS y para el Ébola.

Lo anterior nos hace preguntarnos sobre el hecho de que 
todos los muertos que ha causado dicha epidemia han sido 
en China y señalar que el crecimiento de los contagios en 
China Continental sea tan errático, es decir no sigue una 
tendencia sino que baja y sube a diferencia de los de otros 
países en donde hay un control más público. China cambió 
el pasado día 12 el modelo de conteo por lo que ahora se 
puede contar al acelerar el  diagnostico pero que las perso-
nas ahora diagnosticadas ya estaban bajo sospecha.

¿QUÉ OPINA LA GENTE?
Una parte importante de los ciudadanos del mundo 

piensan que esto fue un accidente de un experimento de ar-
mas biológicas que se salió de control en China. Otra parte 
piensa que fue un ataque químico para afectar el crecimien-
to de China y otra parte piensa que las comidas chinas son 
poco salubres y que por eso les dan esas enfermedades tan 
raras. Usted ¿qué opina?

Agradezco a usted que hace el favor de leerme y a este 
medio que me da la oportunidad de llegar hasta su persona. 

Para cualquier comentario sobre la presente agradezco 
me contacte a columnadeopionionjlpb@gmail.com. 

Dios nos bendiga, que es lo mejor que uno puede desear.

PODRÍA CAER EL PIB CHINO
El PIB de China podría bajar al menos 3%, pero si esto se extiende podría afectar a 
todo el mundo, tal vez por eso el propio Trump elogia el esfuerzo del Presidente Xi en 
el manejo de la crisis.  Recordemos que en el 2019 China tuvo sus peores números en 
30 años. 

YA ENCONTRARON LA VACUNA
Según informes públicos, a unas horas de que se diera a conocer el genoma del nuevo 
“Virus Corona” el laboratorio “Inovio” de EUA encontró la vacuna, pero aún no ha sido 
liberada por estar en proceso de aprobación gubernamental. Ese laboratorio es el mis-
mo que encontró la vacuna para el ZIKA, para el MARS y para el Ébola.

LA CAUSA DEL CORONAVIRUS
Una parte importante de los ciudadanos del mundo piensan que esto fue un accidente 
de un experimento de armas biológicas que se salió de control en China. Otra parte 
piensa que fue un ataque químico para afectar el crecimiento de China y otra parte 
piensa que las comidas chinas son poco salubres y que por eso les dan esas enferme-
dades tan raras. 

MAPA DEL CONTAGIO INTERNACIONAL
El mapa del contagio internacional del virus, es la misma que la ruta del turismo y el 
comercio Chino, así las cosas el país con el que China tiene un mayor comercio que es 
Japón es el que encabeza la lista de contagios fuera de China seguida por el resto de 
Asia, Europa y EUA, este es  exactamente el mismo orden del comercio de China con el 
mundo.  Asia, Europa y EUA.

problema, según indicó dicho senador republicano. 
En la provincia de Wuhan se encuentra el “Instituto de 

Virología de Wuhan”  o WIV por sus siglas en ingles; es uno 
de los laboratorios de estudios biológicos más avanzados en 
todo el mundo y el único en dicho país que cuenta con la 
categoría “BSL-4”, grado máximo de seguridad biológica a 
nivel mundial. Este laboratorio fue puesto en operación en 
el 2015 y los especialistas que ahí laboran han sido entrena-
dos en varias partes del mundo como indican los informes 
de tales instalaciones hechos públicos en mayo del 2018. 

En dichos informes del Centro para el Control y la Pre-

vención de Enfermedades con sede en los EUA indica que 
los riesgos y contagios más frecuentes se dan por erro-
res humanos cuando por alguna razón se omite 
alguno de los procedimientos de seguridad 
al manipular o tratar con los agentes o 
elementos contenidos en dichos labora-
torios.

A nivel mundial hay pocos labora-
torios de este altísimo nivel de cali-
dad y seguridad, pero a pesar de eso 
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“Hay personas que nunca se van del todo, que forman puentes, lazos, personas cuya 
forma de crear es una resonancia de lo que son como seres humanos, cuyo eco es tan 
fuerte que congrega en una misma nota los sentires de los que coinciden y de los que 
divergen”.

GIOVANA JASPERSEN/
SECRETARIA DE CULTURA JALISCO

“No se ha ido, ni se va a ir. Javier va a existir, porque su obra no muere, su obra va a 
seguir siendo admirada por toda la gente de este país y fuera de México. Hablar de 
Javier, de su historia, fue mi amigo durante muchos años, nos llevaría tiempo, muchos 
días, meses, nos llevaría toda la vida”.

MARTÍN DEL CAMPO/
ARTISTA PLÁSTICO

“Mi padre fue un gran ser humano, un hombre sencillo. Él se definía como un hombre 
común, pero no corriente, en eso radicaba su grandeza. Todos los que lo conocimos 
recordaremos una frase, un chiste, una anécdota, un comentario, que nos tocó el cora-
zón, que nos invitó a reflexionar sobre la vida, sobre el arte y sobre la muerte también”.

GABRIELA ARÉVALO/ 
HIJA DEL MAESTRO JAVIER ARÉVALO

Él fue una persona que siempre tenía un consejo, una broma, siempre tenía tiempo para 
ayudar a sus colegas, a sus amigos, un personaje extraordinario. Muchas veces decía, 
yo no vine a durar, vine a vivir, como una de sus frases favoritas, un viajero incansable, 
un gran amigo”.

ALEJANDRO RODRÍGUEZ/
EXPERTO EN ARTE Y AMIGO DEL MAESTRO ARÉVALO

MARTÍN DEL CAMPO:
“JAVIER SIEMPRE EXISTIRÁ: SU OBRA 
NO MUERE, SEGUIREMOS ADMIRÁNDOLA”

>EL ARTISTA JALISCIENSE MÁS TRASCENDENTE DE LOS ÚLTIMOS AÑOS

Por Diego Morales

El adiós de la vida 
terrenal al hombre 
sencillo, el de los 
chistes, las anéc-

dotas, el viajero incansable, 
maestro de diversas genera-
ciones, el padre de familia 
amoroso, el amigo gene-
roso, y al artista mexicano 
contemporáneo más influ-
yente de los últimos años, es 
el que se vivió a manera de 
homenaje a Javier Arévalo 
en la Capilla Tolsa del Insti-
tuto Cultural Cabañas.

Justo en el lugar donde 
inició su destacada trayec-
toria, lo acompañaron en su 
homenaje hijos, familiares, 
amigos, alumnos y comuni-
dad artística, quienes entre 
aplausos y minutos de silen-
cio, se reunieron para cele-
brar la vida, obra y legado  
del reconocido artista, que 
dejó galerías en todo Méxi-
co y alrededor del mundo.

En su trayectoria, Javier 
Arévalo recibió el Premio 
Nacional de Pintura, el pri-
mer Premio de Grabado en 
la Bienal de Tokio, el Pre-
mio Jalisco en Artes y 22 
reconocimientos más. Fue 
maestro en Artes Plásticas 
en América, Asia y Europa 
de 1955 a 1984. Su obra 
se puede apreciar en Suiza, 
Israel, Colombia, España, 
Costa Rica, Uruguay, Esta-
dos Unidos y Francia. De 
1968 a 2016, trabajó en 63 
exposiciones individuales, 
29 de ellas tuvieron lugar en 
su tierra nata.

CELEBRAR SU VIDA 
Y OBRA
Más que una despedida, 

en las instalaciones del Ins-
tituto Cultural Cabañas se 
recordó la vida y obra del fi-
nado artista plástico. Así lo 
precisó Giovana Jaspersen 
García, titular de la Secreta-
ría de Cultura Jalisco, quien 
resaltó el eco que tuvo Ja-
vier Arévalo en la cultura 
a nivel internacional, posi-

El legado de un arte del maestro Javier Arévalo que quedan para la posteridad.

cionándolo como uno de los máximos exponentes del arte 
internacional.

“Celebramos su vida, sus fuertes lazos de familia con 
la comunidad artística que fue siempre su casa. El maestro 
fue un hombre de paz, de sonrisa franca, de ánimo blanco 
y conciliador. Su recuerdo habita en nosotros y su recuerdo 
nos obliga a reflexionar, de su memoria aprendemos (…) 
Hay personas que nunca se van del todo, que forman puen-
tes, lazos, personas cuya forma de crear es una resonancia 
de lo que son como seres humanos, cuyo eco es tan fuer-
te que congrega en una misma nota los sentires de los que 
coinciden y de los que divergen”.

Por su parte, el artista plástico Martín del Campo, amigo 
personal de Javier Arévalo, recordó que en sus inicios fue 
reconocido por Agustín Yáñez, quien lo acercó al Dr. Atl 
para que este lo recomendara para ingresar a la Academia 
de San Carlos. Además, reiteró que el artista no muere del 
todo, pues su legado continúa en el recuerdo de quienes lo 
quisieron y plasmado en las obras que dejó a lo largo de su 
trayectoria.

“No se ha ido, ni se va a ir. Javier va a existir, porque su 
obra no muere, su obra va a seguir siendo admirada por toda 
la gente de este país y fuera de México. Hablar de Javier, de 
su historia, fue mi amigo durante muchos años, nos llevaría 

tiempo, muchos días, meses, nos llevaría toda la vida”.
Entre anécdota y risas, también lo recordaron los artis-

tas plásticos José de Alba y Sergio Garval, quienes resalta-
ron su vida y obra, pero sobre todo su amistad. También, 
la Directora del Centro Cultural González Gallo, Gabriela 
Serrano, lo despidió con cariño, aseverando que antes de su 
partida de este mundo mortal, quedaron en el tintero algu-
nos proyectos que tenían entusiasmado al artista.

UN HOMBRE COMÚN… PERO NO CORRIENTE
Emotivo resultó el discurso que expuso Gabriela Aréva-

lo, hija de Javier Arévalo frente a los asistentes al homenaje 
de su padre. Recordó la pasión con la que vivió su vida per-
sonal y profesional, en donde dejó legado. 

“Mi padre fue un gran ser humano, un hombre sencillo. 
Él se definía como un hombre común, pero no corriente, 
en eso radicaba su grandeza. Todos los que lo conocimos 
recordaremos una frase, un chiste, una anécdota, un comen-
tario, que nos tocó el corazón, que nos invitó a reflexionar 
sobre la vida, sobre el arte y sobre la muerte también, o que 
incluso nos cambió la vida. Amaba tanto su profesión que 
contagiaba ese amor por la pintura, lo hacía tan feliz pintar 
que quería que todo el mundo a su alrededor viviera esa ex-
periencia. Fue un gran maestro porque contagiaba ese amor 

Él me decía que 
pensaba que 
lo mejor de la 
plástica mexica-
na joven estaba 
en Jalisco. (…) 
Nunca quiso for-
mar parte de la 
ruptura, aunque 
era de la misma 
generación, él 
decía que rom-
pió con ello. Con 
convicciones 
firmes, siempre 
admiró a los mu-
ralistas”.

GABRIELA 
ARÉVALO/
HIJA DEL 

MAESTRO 

por hacer pintura y amar el arte”.
Con alegría, manifestó que a su manera y medida, siem-

pre apoyó a los jóvenes talentos en el arte, y fue pieza clave 
en diversos movimientos gracias a su convicción que lo lle-
vó a ser un punto de referencia en el arte a nivel nacional.

“Él me decía que pensaba que lo mejor de la plástica 
mexicana joven estaba en Jalisco. Quería que toda esa ple-
nitud que le daba la pintura, que todos disfrutáramos esa ex-
periencia. Un día me dijo, es como estar en estado de gracia 
y solo quienes por su influencia o sugerencia terminamos en 
el mismo camino pudimos entender y disfrutar ese goce tan 
espiritual. Nunca quiso formar parte de la ruptura, aunque 
era de la misma generación, él decía que rompió con ello. 
Con convicciones firmes, siempre admiró a los muralistas”.

También, recordó que fue discípulo de un hombre tras-
cendente como José Clemente Orozco para después labrar-
se un camino lleno de éxitos, por ello, con orgullo, aseguró 
que lo más probable es que en unos años más, los restos de 
Javier Arévalo descansen en la Rotonda de los Hombres y 
Mujeres Ilustres del Estado de Jalisco.

A LOS DIEZ AÑOS GANÓ SU PRIMER PREMIO 
“A los 10 años ganó su primer premio de pintura, se lo 

entregó el maestro José Clemente Orozco. Vivió a toda ple-
nitud su vida, así es como en este paso trascendental al que 
todos vamos, lo transita satisfecho. Creo que fue un hombre 
pleno y se fue satisfecho, cumplió su misión en la vida. De-
cía que era importante que el 50 por ciento de tu vida estaba 
resuelto si desde temprana edad sabías que hacer, él desde 
muy chico siempre supo que este era su camino”.

Subrayó: “Me atrevo a decir que después del maestro 
José Clemente Orozco, el Estado de Jalisco tiene en el arte 
y legado internacional de Javier Arévalo otro hijo pródigo, 
digno de la Rotonda de Hombres y Mujeres Ilustres, que 
seguramente en 10 años estaremos celebrando su traslado 
a este monumento”.

Para cerrar con el emotivo homenaje, se llevó a cabo 
una interpretación musical por parte de Los López, quienes 
viajaron desde Oaxaca para despedir al maestro, al pie del 
féretro adornado con flores, interpretando melodías que en 
vida eran los preferidos por Javier Arévalo, un hombre tras-
cendente en la vida cultural de Jalisco.

UN ÍCONO DE LA PLÁSTICA MEXICANA
El adiós de Javier Arévalo es una gran pérdida para la 

cultura mexicana, pues el maestro es un ícono de la plástica 
mexicana, expresó el analista Raúl Gutiérrez, quien vivió 
de cerca la amistad y compañía del artista jalisciense, un 
hombre lleno de anécdotas, de las cuales recordó algunas 
en el programa radiofónico En Tela de Juicio.

“Es una pérdida para la cultura mexicana. El maestro 
fue un ícono de la plástica mexicana. Representa el no su-
marse primero a la cultura del rupturismo que había en su 
época, cuando había aquella ruptura para desbancar a los 

Familiares y amigos de la comunidad artística se dieron cita en el Museo Cabañas para despedir al maestro Javier Arévalo.

muralistas como José Clemente Orozco, que fue su discípu-
lo consentido. Javier Arévalo en su irreverencia, una anéc-
dota que me contó él, que no entiende a aquellos artistas 
que no salen de su tallercito, un día se fue a vivir frente 
a una cueva en Chapala, vivió meses ahí, cuál fue el pro-
ducto, saca una de sus mejores obras que se llama la mujer 
preñada, una gran obra que ahí se le ocurrió, así era como 
personaje, de esta manera de hacer las cosas. Me decía, yo 
no sé qué soy más, si vago o pintor. A él no lo podías tener 
en un solo lugar, un corazón vagabundo”.

UN SER HUMANO ESPLÉNDIDO
Antes de recordar su amplio legado y trayectoria pro-

fesional, para el experto en arte, Alejandro Rodríguez, lo 
que deja Javier Arévalo a su partida es el recuerdo de un ser 
humano espléndido y generoso, que marcó la vida de quien 
tuvo la oportunidad de compartir con el gratos momentos 
ya sea como alumno, amigo o familiar.

“Antes que hablar de las grandes hazañas, de los gran-
des logros, que son conocidos por todos, hablo de Javier 
Arévalo el ser humano, que era espléndido, generoso, ayu-
dó a muchos artistas, hay una generación entera de pintores 
famosos que fueron sus alumnos. Él fue una persona que 
siempre tenía un consejo, una broma, siempre tenía tiempo 
para ayudar a sus colegas, a sus amigos, un personaje ex-
traordinario. Muchas veces decía, yo no vine a durar, vine a 
vivir, como una de sus frases favoritas, un viajero incansa-

DESPIDEN EN EL CABAÑAS AL MAESTRO JAVIER ARÉVALO

ble, un gran amigo”.
Las aportaciones de Javier Arévalo son extraordinarias, 

tanto, que en vida era considerado uno de los cinco artis-
tas más importantes en el país y su obra forma parte de la 
colección permanente del Museo Metropolitano de Nueva 
York.

“Estaba considerado todavía en vida como uno de los 
cinco artistas vivos más importantes de México. De hecho, 
era el único artista vivo que formaba parte de la colección 
permanente del Museo Metropolitano de Nueva York, para 
tener una idea de la dimensión del artista que fue Javier 
Arévalo”.

A la vez, recordó que en más de 50 años de trayectoria 
artística, formó parte de varias etapas importantes para el 
arte contemporáneo, con influencia de las diversas estadías 
que tuvo Javier Arévalo a lo largo de su vida aventurera, 
con paso en diversos países del mundo.

“Es una carrera de más de 50 años, en donde incursionó 
en diferentes escuelas. Se decía que era parte del realismo 
mágico, él nunca estuvo de acuerdo, pero tiene extraordina-
rias piezas en sus diferentes etapas, una de las más conoci-
das es un gran formato que hizo que se llama el estudio de 
Arévalo en París, entre sus aventuras estuvo viviendo una 
larga temporada en París, tuvo su departamento, viajaba 
de Cuba, Ciudad de México, Guadalajara y París, era un 
viajero incansable, el día que murió estaba planeando su 
siguiente viaje a Cuba”, puntualizó.

En su trayectoria, Javier Arévalo recibió el Premio Nacional de Pintura, el primer Premio de Grabado en la Bienal de Tokio, el 
Premio Jalisco en Artes y 22 reconocimientos más. Fue maestro en Artes Plásticas en América, Asia y Europa de 1955 a 1984. 
Su obra se puede apreciar en Suiza, Israel, Colombia, España, Costa Rica, Uruguay, Estados Unidos y Francia. De 1968 a 2016, 
trabajó en 63 exposiciones individuales, 29 de ellas tuvieron lugar en su tierra nata.
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Sección

«VUELACERCAS»

REGLAS CLARAS PARA INTEGRAR EL 
ROSTER MEXICANO EN SERIE DEL CARIBE

Salvador 
Cosío 
Gaona

Por |

Por segunda ocasión, el manager de Tomateros de Culiacán, Benjamín Gil no pudo traerse el campeonato en Serie del Caribe en 
Puerto Rico.

peloteros que conformarían el roster de 28 beisbolistas que 
integraron el representativo de México.

Existen datos al respecto, en que son más los beisbo-
listas que no proceden o no fueron integrantes del roster 
del equipo campeón los que conforman el representativo de 
México; ha habido ocasiones en que han sido 12 peloteros 
del conjunto monarca y 16 de otros equipos, así como en 
otras veces han sido 13 los beisbolistas provenientes del 
equipo campeón de la campaña en el béisbol invernal mexi-
cano y 15 de otros escuadrones o en número igual de 14 
integrantes del roster del equipo recién coronado en la LMP 
y 14 extraídos de diversas novenas, o como en esta última 
participación que fueron 16 del campeón Tomateros por 12 
provenientes de otras escuadras.

Ya se ha discutido mucho sobre cuál es la mejor fórmu-
la para que el equipo que representa a México tenga éxito, 
pues se han tenido dolorosos fracasos como el del equipo 
que, con la base de los Tomateros acudió a la sexagésima 
primera edición efectuada en el estadio de los Charros de 
Jalisco en 2018, quedando en el último lugar, generando 
malestar en la directiva culichi que se quejó de que fue de-
masiada la manipulación de su roster.

Si bien, puede calificarse como satisfactorio el desem-
peño de Tomateros en San Juan Puerto Rico, es importante 
establecer que no se logró el objetivo de conseguir para el 
circuito invernal de nuestro país el anhelado título número 
10, como tampoco se reflejó el nivel que ostenta México en 
la red global donde aparece en quinto lugar según la Fede-
ración Mundial de Béisbol y Sóftbol.

El caso es que el puerto mazatleco volverá a recibir la 
fiesta del caribe en febrero de 2021, 13 años después de su 
última visita a esa plaza, y es obligado definir desde ya lo 
relativo al armado del representativo nacional. Habrá que 
revisar el esquema de integración del equipo que acudirá el 
año próximo a esa sexagésima cuarta edición a fin de que 

se logre conseguir el éxito esperado sea con los mejores 
elementos activos en equipos de la LMP o se permita que 
en forma total sea el conjunto campeón del circuito refor-
zado solamente en cuanto a su directiva y cuerpo técnico lo 
definan y sin injerencias diversas.

Hay equipos que tienen la mira puesta en campeonar 
como es el caso de los Venados mazatlecos y otros escua-
drones como Charros de Jalisco, Yaquis de Ciudad Obre-
gón, Naranjeros de Hermosillo, Águilas de Mexicali y To-
materos, quienes lucharán férreamente por el título de la 
campaña 2020-2021 de la LMP y querrán entonces se les 
respete el derecho de ser, con su roster y quizá con algunos 
refuerzos que ellos elijan, el equipo que defienda la frane-
la mexicana pretendiendo lograr en suelo azteca la décima 
corona latinoamericana para nuestro béisbol.

En tanto, vale mencionar que el Estadio Teodoro Maris-
cal en la ciudad de Mazatlán, Sinaloa, ha sido ratificado por 
la Confederación de Béisbol Profesional del Caribe como 
la sede de la Serie del Caribe 2021, la primera vez que la 
“Serie Mundial Latinoamericana” regrese a la ciudad del 
carnaval desde 2005.

La última ocasión en la que Mazatlán albergó la Se-
rie del Caribe fue cuando los Venados, dirigidos por Juan 
José Pacho, representaron a México y se coronaron ante 
su gente con marca de 5-1. Aquel equipo contó con liga-
mayoristas como Vinicio Castilla, Erubiel Durazo y Luis 
Ignacio Ayala.

Como se recuerda, Guadalajara fue la última ciudad 
mexicana en recibir la competencia del beisbol latinoame-
ricano y del caribe en 2018, cuando pocos meses antes del 
evento, Barquisimeto, Venezuela se declaró sin posibilidad 
de recibir el campeonato, debido a los problemas socio-
políticos que ya atravesaba en ese momento el país de La 
vinotinto.

Bambinazos61@gmail.com
@salvadorcosio1

Después de la participación del representativo 
mexicano en la pasada Serie del Caribe, cele-
brada en San Juan Puerto Rico, que ahora mis-
mo podemos considerar de fracaso al no poder 

haber alcanzado el título en lo que fue la sexagésima ter-
cera edición del certamen continental del Rey de los de-
portes, cayendo en la etapa de semifinales ante Venezuela, 
es urgente que se someta a revisión y estudio el esquema 
de integración del equipo que debe acudir cada año a esta 
importantísima justa deportiva que nos permite medirnos 
con los mejores equipos de America Latina. 

Y es que, al no contar con su roster campeón, y acu-
dir con un equipo “parchado o reforzado”, la situación se 
presta para que los managers y las directivas de los equipos 
que asisten a dicha competición justifiquen y argumenten 
tras no obtener los resultados esperados, sin menoscabo 
de que evidentemente el equipo sufre cierta desestabiliza-
ción que al menos en los últimos años se ha reflejado en la 
estadística, pues desde 2016 cuando Venados de Mazatlán 
se coronó en Santo Domingo, capital de República Domi-
nicana, no se ha podido repetir la hazaña.

El asunto es que el año próximo, la sexagésima cuarta 
edición habrá de realizarse en Mazatlán, Sinaloa, es indis-
pensable se analice muy bien este tema de la integración 
que ciertamente, genera polémica.

Para nadie es un secreto que es una responsabilidad 
directa de la Liga Mexicana del Pacífico LMP, y de su pre-
sidente el sonorense Omar Canizales Soto, definir el roster 
de los que viajan para participar en calidad de nuestro re-
presentativo mexicano. No obstante a ello, si bien es cier-
to, debe consultar con la directiva del equipo campeón y lo 
hace para definir el conjunto a sabiendas de las presiones 
que existen al respecto, él puede determinar desde quién 
es el manager, ya que lo puede cambiar no deber ser ne-
cesariamente el mismo que comandó al equipo campeón, 
aunque en la mayoría de los casos sí ha sido así, y una vez 
definido el piloto en conjunto de la directiva pero debien-
do imperar la decisión en la dirigencia de la liga quienes 
son los 28 peloteros que conforman el equipo a fin de que 
se logre conseguir el éxito esperado sea con los mejores 
elementos activos en equipos de la LMP o se permita que 
en forma total sea el conjunto campeón del circuito refor-
zado solamente en cuanto a su directiva y cuerpo técnico 
lo definan y sin injerencias diversas.

Todos sabemos que en la más reciente edición de la 
mencionada Serie del Caribe, fueron los Tomateros de Cu-
liacán, los que tras coronarse campeones de la temporada 
2019-2020 en la Liga Mexicana del Pacífico (LMP), ven-
ciendo en una reñida final que se alargó a siete juegos a los 
Venados de Mazatlán, obtuvieron su derecho para acudir a 
la justa latinoamericana.

Y una vez más se repitió la misma polémica que se ha 
venido produciendo en los últimos años en cuanto a la for-
ma como se integra el equipo que representa a México en 
la Serie del Caribe, dado que en teoría debe ser el equipo 
campeón de la LMP el que participe en este, el más impor-
tante certamen de béisbol por equipos en América Latina, 
siendo de todos conocido que no es realmente así, ya que 
recae en la LMP la responsabilidad de armar al conjunto, y 
que la directiva de la organización que logra el campeona-
to no se involucra tan directamente en la toma de decisio-
nes a la hora de elegir el roster de los 28 peloteros.

Solo para ejemplificar, basta recordar que no fueron 
necesariamente los directivos de los Charros de Jalisco el 
año pasado ni el antepasado los mismos Tomateros como 
tampoco en este año, quienes tuvieron a su cargo el pro-
ceso del armado y la definición final de quienes fueron los 

Para nadie es un secreto que es una responsabilidad directa de la Liga Mexicana del 
Pacífico LMP, y de su presidente el sonorense Omar Canizales Soto, definir el roster de 
los que viajan para participar en calidad de nuestro representativo mexicano.
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PREVENCIÓN DEL DELITO 
A TRAVES DEL DEPORTE
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Meza
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digitales de todo, que es más cómodo para el padre de fa-
milia tenerlo enajenado en la pantalla televisiva o receptor 
de la computadora o dispositivos móviles, que llevarlo al 
aire libre en un parque o club para inculcar actividades de-
portivas y lo más grave la pornografía infantil y las susodi-
chas redes sociales que no son otra cosa que ventilar datos 
confidenciales, personales y de familia a individuos desco-
nocidos entregando abiertamente el sentimiento amoroso 
y el corazón mismo.

Debemos atender como sociedad a los grupos sociales 
marginales que carecen de todo lo material y lo más triste 
la falta de afecto, comprensión y amor en una comunidad 
que les da la espalda.

Las pandillas o “chicos banda” son personas rechaza-
das por todos con familias desintegradas, el padre alco-
hólico y la madre prostituta  que la inmensa mayoría son 
las madres abandonadas por su cónyuge con la herencia 
mínima de 2,3 y hasta 6 hijos dejándolos a su suerte, el 
único camino es la subsistencia misma que sin preparación 
alguna roban, drogan, convirtiéndose no en una carga sino 
un peligro constante de delincuencia para todos.

Lastimosamente el niño marginal y de barrio no solo 
en el oriente sino en las orillas de la Zona Metropolitana 
de Guadalajara y prácticamente en todo el país no es ade-
cuadamente atendido.

Los niños han perdido su inocencia e ilusión por lo 
material y mundano, antes la niñez querían ser bomberos, 
policías y futbolistas, en el caso de las niñas modelos, ar-
tistas, gimnastas, ahora triste y lamentablemente hay niños 
que quieren ser sicarios y narcotraficantes.

Las costumbres anglosajonas las hacemos propias para 
disfrazar y engañar a todos con actividades estúpidas y ne-
gativas.

El llamado “pole dance” que no es otra cosa que el 
mentado tubo hay“niñas bien” que lo toman como “diver-
sión”  en el poniente de la ciudad tapatía, mientras que 
hay otros casos de  chicas en el oriente que lo toman de 
“profesión”.

La inmensa mayoría de GYMS elegantes o modestos 
tienen esta estúpida actividad, ofertando “Clases de Pole 
Dance, Ven y aparta tu tubo”.

Increíblemente y de manera absurda e irresponsable al-
guien se le ocurrió que el tubo es una disciplina deportiva 
por el grado de dificultad y esfuerzo para hacer malabares; 
pamplinas, idioteces y estupideces, el tubo su función es-
pecífica primaria y única es el adiestramiento para el ero-
tismo vulgar y sexual mostrando hasta las anginas desnu-
dándose en una prostitución clara y abierta y no tiene otra 
connotación y sentido por mucho que se quiera disfrazarla.

¿A dónde vamos como sociedad con estas activida-
des?.

Hay chicas ignorantes que “estudian” tubo para ser ins-
tructoras en una actividad que ya es normal para todos en 
un fenómeno que debe analizarse a fondo en una libertad 
desmedida hacia los jóvenes sin ninguna restricción que 
empiezan en sus propios hogares con criterios sin sentido.

Las madres “modernistas o liberales”: - Hija, ¿vas al 
antro? Llévate preservativos por si los ocupas y déjame 
darte la bendición.

Si apostamos por la prevención en vez de la corrección 
sería formidable.

No es con armamentos ni aditamentos bélicos  mili-
tares, la violencia no se combate con violencia, tampoco 
el consumo de bebidas alcohólicas que nuestra juventud 
desenfrenada tiene destrozado el hígado y la cirrosis está a 
la orden día en menores de 30 años de edad.

La panacea para problemas y vicios de conducta ne-
gativa es definitivamente, el deporte aplicando programas 
preventivos de políticas públicas establecidas por el Esta-
do mexicano donde el deporte forja a las personas de bien.

Es en la etapa de la niñez básicamente la iniciación, en 
el nivel escolar de la primaria para que esa generación de 
niños lleguen a su adolescencia con bases, hábitos, cos-
tumbres y demás con ambiciones e ilusiones positivas.

(8 de Agosto, Día Internacional del Orgasmo  Femeni-
no, inaudito e inverosimil).

Esteban Trelles Meza 
etrememodelos@hotmail.com

Indiscutiblemente la práctica y el ejercicio de las acti-
vidades físico-deportivas coadyuvan en el desarrollo 
integral del ser humano y permiten a la vez el forta-
lecimiento físico y mental en aras de una conforma-

ción social de primer nivel.
Para la sociedad en general el deporte es solamente re-

creación y esparcimiento, cuando la realidad va más allá 
de estos conceptos.

El deporte es pedagógico, sociológico, psicológico, 
formativo, instructivo, social, cultural, competitivo, supe-
ración personal, forjador de caracteres, y lo mejor “Mente 
sana en cuerpo sano” con un sinfín de bondades y atri-
butos.

Ciertamente corresponde al Estado la educación  lai-
ca y gratuita pero también es fundamental la formación 
primaria en el seno familiar, con padres preocupados y 
ocupados en inculcar valores compaginados con activi-
dades deportivas, alimentación, educación y buen com-
portamiento.

Debemos reconocer la alarmante pasividad e indife-
rencia de muchos padres de familia de todos los estra-
tos sociales que no se preocupan por sus hijos e incluso 
obligándolos a trabajar desde pequeños en un vicio de 
formación inadecuada que por supuesto el Estado debe 
intervenir.

El Desarrollo Integral de La Familia (DIF) es la Insti-
tución más noble, positiva y eficaz que tiene el gobierno 
en toda su estructura que si bien la primera dama de los 
tres niveles de gobierno funge como titular, lo hace de 
manera honorifica sin recibir remuneración económica 
alguna con la base de directores y jefaturas diversas que 
la hacen eficiente.

Esta Institución referida debe tener también instala-
ciones e infraestructura adecuada para actividades depor-
tivas para que efectivamente complemente el desarrollo 
integral que se presume.

Por otro lado, la Secretaria de Educación Pública 
debe implementar como materia las diversas disciplinas 
deportivas existentes para que el educando tenga verda-
deras herramientas para su desarrollo formativo teórico 
en el conocimiento reglamentario, y práctico en el adies-
tramiento físico, evitando y anulando de facto la intras-
cendente “Educación Física” que básicamente consiste en 
cuadros y coreografías intrascendentes que el alumno por 
generaciones es desaprovechada desperdiciando talentos 
de genes hereditarios convirtiéndose en sedentarios im-
productivos.

Maestros e instructores especializados en actividades 
de conjunto destacan en primer lugar el futbol, beisbol, 
básquetbol, voleibol etc.  Individuales como atletismo, 
judo, karate, box, gimnasia, yoga etc. disciplinas que de-
ben activarse en niños de ambos sexos.

Somos el primer lugar en el mundo en obesidad infan-
til y no hacemos nada para remediarlo sino por el contra-
rio, somos cómplices pasivos de los “chicos cibernéticos” 
que se la pasan entretenidos en el internet y las redes so-
ciales con un sinfín de juegos y son campeones virtuales, 
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LA PANACEA PARA PROBLEMAS 
Y VICIOS DE CONDUCTA NEGATIVA 
ES DEFINITIVAMENTE, EL DEPORTE 

APLICANDO PROGRAMAS 
PREVENTIVOS DE POLÍTICAS 

PÚBLICAS ESTABLECIDAS POR 
EL ESTADO MEXICANO DONDE EL 

DEPORTE FORJA A LAS PERSONAS 
DE BIEN.

EL FRACASO DE TOMATEROS EN PUERTO RICO

El beisbol es un deporte de conjunto que permite cultivar una 
serie de valores, como la disciplina, el respeto y la persistencia.

MÁS QUE RECREACIÓN Y ESPARCIMIENTO
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